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Навстречу

XXVII
С Ъ Е З Д У
К П С С

в  ^ Д А  Р  Н О М

Р И Т М Е
Днем и ночью плывут по 

узкоколейным железным 
дорогам области составы с 
лесом. Верные помощники, 
неутомимые труженицы, на 
сотни километров протяну
лись УЖД в таежные глу
бинки. Оттуда, из лесосек, 
идет по ним заготовленная 
древесина.

Летом здесь особенно на
пряженно. . Если в стужу 
значительную часть нагруз
ки принимают на себя зим
ние автомагистрали, то сей
час большинства из них по
просту нет. А потому на 
УЖД сегодня жарко не

только от плюсовой темпе
ратуры.

Отлично потрудился в 
июле коллектив УЖД Бело
ярского лесопромышленного 
комбината, возглавляемый 
А. И. Примуком. План по 
вывозке древесины выпол
нен на 138,6 процента. Не 
случайно этот коллектив и 
занял первое место в сорев
новании родственных под
разделений. Ему присужде
на премия в размере 500 
рублей.

А среди укрупненных 
бригад на разделке леса тон 
в трудовом соперничестве 
задает коллектив, руководи

мый В. Н. Шабановым из 
Чаинского леспромхоза, вы
полнивший задание прош
лого месяца более чем на 
130 процентов, при выходе 
деловой древесины 89,9 про
тив 85 процентов плановых.

Еще выше показатели на 
раскряжевке (но уже среди 
малых бригад) у коллекти
ва М. Ш. Бухарова из Бе
лоярского Л ПК. Целых 212,5 
процента!

Ударный ритм пред
съездовской трудовой вахты 
заставляет подтягиваться и 
другие коллективы.

В. АЛЕКСАНДРОВ.

_____  Беседу е читателем ведет журналист ---------
_  Владимир ИВАНОВ

Логика роста
Прежде, чем начать действовать, на

до знать, чего ты хочешь. Старая исти
на. Она имеет и дополнение: после то
го, как поймешь, чего ты хочешь, — 
выработай конкретную программу дей
ствий. На этом сделан .акцент в заклю
чительных словах доклада М. С. Гор
бачева на июньском совещании в ЦК 
КПСС по вопросам ускорения научно- 
технического прогресса: «...добиться то
го, чтобы слово не разошлось с делом. 
А это в политике, в жизни — главное».

Слов по поводу научно-технического 
прогресса на наших промышленных 
предприятиях сказано в последнее вре
мя немало. Хороших слов. Полностью 
одобряющих решения партии и прави
тельства. И магистральное направле
ние мы тоже уяснили: речь идет не 
просто о повышении темпов роста на
родного хозяйства, ^ о новом качестве 
нашего развития. И платформа такого 
развития ясна — техническое перевоо
ружение предприятий. А раз так, на
стоятельно встал вопрос и о конкретных 
программах такого перевооружения. 
Причем для каждой отрасли, каждо
го предприятия!

Словом, мы прониклись идеями со
вещания. Теперь важно в кратчайшие 
сроки наполнить их конкретным содер
жанием. Тут некоторые руководители 
промышленных предприятий области 
могут возразить: да что вы, право, та
кие программы давно составлены, ут
верждены уже и в наших министерст
вах. Бо-первых, так могут сказать 
далеко не все руководители томских 
предприятий. А во-вторых, давайте по
смотрим: что это за программы, утверж
денные в январе-феврале? Служат ли 
они действительно интенсивному обнов
лению основных, и прежде всего актив
ных фондов; возможно ли на их основе 
внедрение действительно новейших тех
нологий машин и оборудования; при их 
реализации действительно ли на поря
док и более повысится на предприятии 
производительность труда, качество 
продукции?

Будем откровенны; отразился в них 
вчерашний или в лучшем случае сего
дняшний день? То, что уже есть в за
деле, что проще осуществить. Сам факт, 
что утверждены программы в начале 
года, свидетельствует: составлены они 
без учета требований сегодняшнего дня.

Но и это еще не все. Разработка про
грамм технического перевооружения — 
не самоцель. Развивая мысль о том, что 
сейчас, когда партия идет навстречу 
XXVII съезду КПСС, когда готовятся 
его программные документы, важно осо
знать жизненную необходимость уско
рения научно-технического прогресса, 
М. С. Горбачев на июньском совеща
нии в ЦК партии особо подчеркнул: 
«И потому во всех этих документах, и 
прежде всего в Основных направлениях 
экономического и социального развития 
страны на XII пятилетку и до 2000 го
да, должны быть заложены новые под
ходы, обеспечивающие крутой поворот 
к интенсификации экономики».

Нужны не просто идеи. Не просто 
программы технического перевооруже
ния предприятий (пусть даже и очень 
конкретные, и очень хорошие). Эти 
программы должны быть включены в 
народнохозяйственный план. Ибо это и 
есть те самые рычаги, без которых не
мыслимо достижение рубежей следую
щей пятилетки.

И вот тут опять начинают раздавать
ся скептические возражения некоторых 
руководителей предприятий: мы, дес
кать, составим программы по самым 
высоким меркам, а что толку? Мол, да
же те программы, что мы предложили, 
в верхах при утверждении урезаны, 
средств на техперевооружение отпу
щено значительно меньше, чем проси
ли...

Чтобы ответить подобным скептикам, 
давайте из завтрашнего дня взгляНем 
на день сегодняшний. Связь здесь пре
дельно конкретная. Диалектинеская 
связь.

Откуда берутся средства на техпере
вооружение? Фонд развития предприя
тия включает в себя отчисления от при
были данного предприятия плюс амор
тизационные фонды. К ним можно 
прибавить централизованное выделение 
средств вышестоящих организаций и 
кредиты банка.

Итак, прибыль. План полугодия по 
этому показателю не выполнили про
мышленность области, связь, подряд
ные строительные, ремонтно-строитель
ные организации, предприятия бытово

го обслуживания населения. Ими до 
плана недополучено 22Д миллиона руб
лей прибыли. Только промышленные 
предприятия недосчитались более 20 
миллионов рублей. Промы шенность 
местного подчинения закрыл? шести
месячное задание по прибыли лишь на 
76 процентов.

А всего с планами по прибыли не 
справилось за это время 81 предприя
тие области. Почти половина! Среди них 
заводы: режущих инструментов (80 
процентов), КПД (94), торгового обору
дования (97); фабрики: кондитерская
(48), швейная (96), ■ мебельно-зеркальная 
(71), «Сибирь» (96). Мизерны цифры 
по этому показателю у Чаинского рай
она — 20 процентов вьшолнения, в Ок
тябрьском районе г. Томска — 13, на 
ДОК-2 — 8. Так откуда же браться 
отчислениям на техническое перевоо
ружение?

Прибыль напрямую зависит от реа
лизации. На что же в таком случае мо
гут рассчитывать, например, в «Том- 
леспроме», где 17 предприятий (или 
54,8 процента) план по реализации семи 
месяцев провалили? Не справились с 
таковым почти половина предприятий 
объединений молочной промышленности 
и «Томскстройматериалы», 7 из 9 пред
приятий топливной промышленности.

Положение усугубили штрафы за не
допоставку продукции. Разумеется, не 
могло способствовать увеличению при
были и то, что 64 предприятия не спра
вились с заданиями семи месяцев по 
производительности труда. Сотни тысяч 
рублей потянули потери от брака на 
заводе резиновой обуви, в объединении 
«Томскстройматериалы», на подшипни
ковом заводе. Причем потери эти в це
лом по области возросли к еоответст- 
вующему периоду прошлого года сразу 
на 400 тысяч рублей—почти на четверть. 
Нельзя, конечно, миритьсй и с тем, что 
на ряде предприятий допускается сверх
нормативная численность промышлен
но-производственного персонала. Напри
мер, в РЭУ «Томскэнерго» — 38 чело
век, на «Сибкабеле» — 19, в промыш
ленности местного подчинения — 86.

Ну, а как же с централизованным вы
делением средств на модернизацию 
производства? Товарищи дорогие, но 
ведь фонды этих самых средств опять 
же зависят от размера прибыли ваших 
предприятий. Прибыль не выполняется 
— нет отчислений в министерство. А 
значит, нет и обратного движения ассиг
нований. Ведь государственный карман 
пополняется нашим же трудом!

Л кредиты банка на техническое пе
ревооружение предприятий? Невероят
но, но дажа сегодня приходится стал
киваться с такими рассуждениями; 
«За кредиты надо платить проценты. 
А где гарантия, что новое оборудование 
себя быстро окупит, будет давать хоро
шую прибыль?.. Вот и получается, что 
вроде и хороший станок, а заказывать, 
брать — боимся. Вроде и хорошее обо
рудование, а не берем...» Улавливае
те? Чтобы выплатить кредит, надо 
хорошо работать. Надо хорошо все про
считать. А вот тут-то и начинаются 
зачастую перестраховки. Так проще, так 
спокойнее...

Итак, мы подошли к выводу; будущее 
зависит от сегодняшней работы. Хоро
шее будущее — от хорошей сегодняш
ней работы. Безусловное выполнение 
плацрв, достижение наивысших рубе
жей сегодня — это и основа техниче
ского перевооружения. Такова логика 
экономического роста.

Решить поставленные задачи можно 
только при очень активной работе пар
тийных организаций предприятий, рай
комов КПСС, всех коммунистов. Необ
ходимо взять под особый контроль бе
зусловное выполнение текущих планов, 
строже спрашивать за их выполнение, 
усилить действенность социалистическо
го соревнования. Надо донести до широ
ких масс, что без этого мы просто не 
можем двигаться дальше. Долг пар
тийных организаций — при доработке 
программ технического перевооружения 
создать в коллективах настоящую твор
ческую атмосферу. Проблемы научно- 
технического прогресса на предприятии 
надо поставить во главу угла всей по
литической, организаторской и воспита
тельной работы партийных организа
ций. И решать их не вместе с дру
гими. Бее другие надо решать на ос
нове научно-технического прогресса. 
Так диктует время. Только так сегодня 
можно идти навстречу XXVII съезду 
нашей партии.

Н Е С Т А Н Д А Р Т Н О ,  И Н Т Е Р Е С Н О . . .
С большой пользой для 

дела прошло в Ленинском 
райкоме партии собрание 
партийно - хозяйственного 
актива по вопросам научно- 
технического прогресса.

После доклада второго 
секретаря райкома Л. И. 
Мурзич участники собрания 
— секретари партийных ор- 

I ггшизаций, руководители, 
главные специалисты; пред
ставители общественных ор
ганизаций, начальники це
хов. отделов — разошлись 
по секциям. Работало их 
четыре: секция промыш

ленных предприятий, стро
ительства, трсшспорта, тор
говли, общественного пита
ния и сферы обслужива
ния.

Поступило много конкрет
ных предложений по улуч
шению работы предприятий 
и организаций. О ходе тех
нического развития на сво
их объектах рассказали на
чальник речного порта П. Т. 
Драчев, директор дрожже
вого завода Ю. М. Смирнов, 
шпалопропиточного — Г. И. 
Тригорлов.

Бо всех секциях прозву-

Он — из Среднего 
Васюгана. Здесь вы
рос. Отсюда был на
правлен хозстипендиа- 
том в Московский 
нефтяной и н с т и т у т  
имени Губкина. Сюда 
вернулся с дипломом 
геолога и с тех пор 
трудится в Васюган- 
ской нефт.егазоразве- 
дочной экспедиции. 
Добротно трудится, 
как и подобает спе
циалисту.

Анатолий Александ
рович — старший гео
лог по испытанию 
скважин. Должность 
эта не столько роман
тична, сколько трудна. 
Нужно очень хорошо 
знать свое дело, чтобы 
уметь слушать пульс 
далеких земных недр, 
и очень это дело лю
бить, чтобы вести ра
боты строго по прави
лам. Геолог Анатолий 
Иванков свою работу 
знает и любит.

Н. ПОТАПОВ.

Поздравляем!
Бригадиру отделочников треста 

«Томскгазстрой» А л е к с а н д р е  
БОБРИНЕВОЙ присуждена пре
мия советских профсоюзов. ,

Эта премия присуждается ЦК 
отраслевых профсоюзов и колле
гиями министерств от имени 
БЦСПС. Первыми лауреатами
премии советских профсоюзов в 
Миннефтегазстрое СССР стали де
сять лучших рабочих — монтаж
ники, электросварщики, механи
заторы... Среди тех, кто удостоен 
почетного звания лауреата, и 
Александра Федоровна Бобринева 
— руководитель комсомольско-мо
лодежного коллектива из управ
ления отделочных работ «Томск- 
газстроя», одна из лучших по про
фессии не только в Стрежевом, 
но и (как показал недавний об
ластной конкурс мастерства) в це
лом на томской земле.

За что присуждена премия? В 
постановлении сказано так; за до
стижение высоких результатов в 
социалистическом соревновании, 
инициативу, распространение тру
довых починов, успешное выпол
нение плановых заданий и социа
листических обязательств по до
стойной встрече 40-летия Победы, 
50-летия стахановского движения 
и XXVII съезда партии.

Товарищи по работе тепло по
здравили Александру Федоровну.

В. мячин.

175 тысяч тонн молока —  к 15 сентября

и С Н О В А  П Е Р В Ы Е
Среди тружеников ферм Колпашевского района стрем

ление брать все новые и новые рубежи в труде четко 
прослеживается у животноводов совхоза «Иякинский». 
Из года в год они наращивают темпы роста продуктив
ности дойного стада, улучшают качественные показате
ли. Вот и ньшче надоили от каждой коровы за семь ме
сяцев около 2.400 килограммов молока. На 160 больше 
прошлогоднего...Намного выше показатели у лидера со
циалистического., соревнования коллектива доярок отделе
ния Пасеки. Есть тут на кого равняться и с кого брать 
пример. В начале августа коммунист Г. К. Королева пе
решагнула В надоях молока от коровы трехтысячный 
рубеж. Следом за ней такой же продуктивности доби
лась от своих подопечных Д. Н. Губина. Не намного от
стали от них Л. В. Мухортова, Е. А. Сейвальд, Н. Н. Раз- 
добреева. Много старательных, добросовестных, душой бо
леющих задело животноводов трудится и на ферме Ин- 
кинского отделения. Брать большое молоко летом помо
гают дояркам скотники братья Владимир и Георгий 
Пшеничниковы, Николай и Демьян Помыткины, В. В. 
Хитаров.

На днях совхозные животноводы снова одержали но
вую трудовую победу. Первыми в районе рапортовали 
о вьшолнении девятимесячного и пятилетнего планов 
продажи молока государству. Его реализовано с начала 
пятилетки 9.150 тонн. Расчеты показывают, что, к, концу 
года на заготовительный пункт будет отправлено допол
нительно еще 600 тонн продукции.

В чем же залог стабильных успехов животноводов? 
Прежде всего в создании прочной кормовой базы. Стало 
правилом кормить скот досыта и зимой, и летом. С боль
шим запасом готовят сено и сочные корма. По нескольку 
раз за лето меняют пастбища и, кроме того, кормят бу
ренок зеленкой.

В хозяйстве во главе зоотехнической службы стоит 
опытный и любящий свое дело специалист А. П. Брон
никова. На высоком профессиональном уровне ведет пле
менную работу зоотехник-селекционер Н. И. Палкина. 
Вот уже год в хозяйстве занимаются межпородным скре
щиванием животных. Работники зоотехнической и вете
ринарной служб, бригадиры - животноводы Е. Н. Бело
зерцева, В. Г. Заев сумели создать в коллективах такую 
обстановку и моральный настрой, когда малейшие нару
шения дисциплины или распорядка дня воспринимают
ся как ЧПу

Н. ГОЦУЦУРА, 
наш соб. кор.

Колпашевский район.

Репортаж---------------------------- -----------------------------------------

Слово
победителям
Всесоюзного

соревнования

П я т и л е т к у —  

к  о к т я б р ю
Молчановский — единственный в области район, при

знанный по итогам прошлой зимовки победителем Всесо
юзного соревнования. Как сейчас идут дела у молчанов- 
ских животноводов? Как выполняются обязательства? 
На эти вопросы нашего корреспондента А. Соловьева 
отвечает первый секретарь райкома партии М. И. РОМА
ШОВ.

— Победа во Всесоюзном 
соревновании обязывает нас 
идти дальше, не останавли
ваясь на достигнутом, — 
сказал Михаил Иванович. — 
Б эти дни, готовясь к зиме, 
рабочие совхозов, их по
мощники заготавливают 
корма. Наша задача — за
пасти на зиму по 21 центне
ру кормоединиц на услов
ную голову скота. Чтобы 
достичь этой цели, в рай
оне с 20 августа по 20 сен
тября объявлен ударный ме
сячник по заготовке вита
минной травяной муки. На
до произвести этого корма 
4.100 тонн, то есть почти на 
тысячу тонн больше • прош
логоднего. Ставка на сено и 
витаминные корма делается 
потому, что плохи виды на 
кукурузу. — соберем ее при
мерно по 180 центнеров с 
гектара. Обостряется весь 
комплекс полевых работ. 
Необходимо одновременно и 
завершать сев озимых, и 
убирать рожь, и вести жат
ву яровых культур.

Но и в этих условиях 
фермы не уходят на второй 
план. Главное — обеспечить 
четкую работу зеленого кон
вейера. Если в прежние го
ды в августе Мы рассчиты
вали на кукурузу, то нынче

— на однолетние травы 
поздних сроков сева. Есть 
в совхозах и рапс. Кроме 
того, специально для кормо
вых целей ■ посеяна была 
озимая рожь. Б итоге каж
дая корова получает еже
дневно по 45—60 килограм
мов зеленых кормов, а то и 
больше.

Другая наша задача — до 
15 сентября пустить в рабо
ту . все кормоцехи. Почему 
животноводы района хоро
шо работали в прошлую зи
мовку? Да в основном по
тому, что удалось с первых 
дней постановки скота во 
дворы пустить в работу кор
моцехи. Не было перебоев в 
кормлении скота. Причем 
наладку оборудования на 
фермах производят наши 
механизаторы своими сила
ми, поскольку подразделе
ния облсельхозтехники в 
этом деле у нас в районе 
практически не участвуют.

— Михаил Иванович, Кол- 
бинская ферма вашего рай
она долгое время отставала, 
а нынче она — в числе по
бедителей областного сорев
нования. В чем суть этих 
перемен?

— Суть в том, что руко
водители отделения и фер
мы сумели организовать де

ло. Нынче это отделение 
возглавляет И. С. Мясищев, 
руководитель предприимчи
вый. И хотя на Колбинской 
ферме работать не просто 
(нагрузка на доярку — 75 
коров), но отставание ликви
дировано. Ceii'fSiC,,̂ суточный 
удой там составляет 10 
килограммов молока на ко
рову. Это больше прошло
годнего на 800 граммов.

— В вашем районе не
сколько лет подряд при
знанным лидером соревно- 
)зания животноводов была 
Анна Ефимовна Огребо. 
Она ушла на заслуженный 
отдых. Есть ли у нее по
следователи? Кто пришел на 
смену?

— Есть последователи. 
Дело Анны Ефимовны до
стойно продол:как)т многие 
доярки. Например, Вален
тина Михайловна Горская. 
С начала года она получила 
от коровы уже по 2.600 ки
лограммов молока, а в июле 
— по 405. Хорошо работают 
Г. А. Семерня из совхоза 
«Тунгусовский», В. А. Алма- 
каева в совхозе «Знамя», 
другие животноводы. Хочу 
отметить и передовиков 
мясного цеха — С. И. Вер
шинину, О. И. Засядько. В 
результате усилий этих лю
дей и их товарищей район 
за четыре года пятилетки 
дал сверх плана уже сотни 
тонн молока и мяса. По на
шим прикидкам, район вы
полнит пятилетний план 
продажи молока государству 
к 1 октября.

«Ж И В А Я  ВО Д А »  Д ЛЯ  С К В А Ж И Н

чало в целом более сорока 
выступлений.

На собрании выработан 
план организационно-пар
тийных и массово-полити
ческих мероприятий по вы
полнению постановления 
ЦК КПСС об итогах сове
щания в ЦК КПСС по воп
росам ускорения научно- 
технического прогресса. 
Решено также создать при 
райкоме партии совет со
действия техническому про
грессу, который будет коор
динировать всю эту работу.

На двадцать восьмом ку
сту месторождения Оленьего 
появилась группа незнако
мых людей. Они выгрузили 
из вертолета емкости с жид
костью и стали хлопотать 
возле них. Это заинтересо
вало работающих по сосед
ству ремонтников. Б какую- 
то минуту они окружили 
«упавшую с неба» молодую 
энергичную женщину. Посы
пались вопросы...

Так состоялось знакомство 
нефтяников с учеными Ин
ститута химии нефти СО АН 
СССР. Здесь, на Оленьем, 
они приступили к испыта
ниям специально созданных 
поверхностно-активных ве
ществ, или, как их еще на
зывают, «композиций», кото
рые способствуют повыше
нию нефтеотдачи пластов. 
Работы эти осуществлялись 
под руководством кандидата 
химических наук Л. К. Ал- 
тунршой. Она и прилетела 
сейчас на первые испытания 
новой разработки ученых.

Началось все с просьбы том
ских нефтяников —  найти та
кие хнмическио средства, ко
торые Помогли бы увеличить 
нефтеотдачу пластов на разра
батываемых месторождениях. 
Три года продолжались иссле
дования. К работе были при-

Разработки томских ученых найдут широкое применение 
а нефтедобывающей промышленности

■влечены ооТ|р{уднин.и Сибир
ского научно - исследователь
ского института нефтяной про- 
'М|Ышленности, специалисты 
объединения . «Томскнефть». 
Были проведены сотни опытов, 
испытывались самые разные 
варианты...

Ученые хорошо понимали 
важность поставленной перед 
ними задачи. Дело в том, что 
сейчас из месторождений в 
среднем извлекается всего от 
40 до 50 процентов общих за
пасов нефти. Так что повыше
ние нефтеотдачи пластов даже 
на один процент —  зто допол
нительные десятки миллионов 
тонн топлива, которое пока 
остается в глубине.

Настойчивый поиск в кон
це концов принес успех. То
мичам удалось создать такие 
поверхностно-активные веще
ства, которые повышают неф
теотдачу пластов в среднем на 
5— 7 процентов. Эта разработ
ка томских ученых, получила 
вьконую оценку руководите
лей Министерства нефткной 
промышленности СССР.

...Мы — в лаборатории 
коллоидной химии институ
та. Здесь, на специальной 
экспресс-установке — стек
лянном цилиндре с песком.

имитирующим нефтяной 
пласт, нам продемонстриро
вали эффективность «ком- 
позрщий». Как известно, что
бы получить нефть, необхо
димо в продуктивный пласт 
закачать либо воду, либо 
газ, которые и вытесняют 
топливо. Такова техноло
гия. Ученые наглядно пока
зали, как происходит этот 
процесс. Сначала в установ
ку закачали воду. Естествен
но, при тех температуре и да
влении, как в пласте (натур
ном). И вот на наших гла
зах вода стала вытеснять 
из пласта нефть. Сначала 
нефть шла массой, затем 
отдельными каплями, затем 
с примесями воды. И вот 
наступил такой момент, 
когда из пласта начала ка
пать чистая вода.

Любовь Константиновна 
Алтунина ставит под уста
новку чистую колбу.

— Сейчас смотрите вни
мательно! — предупредила 
она. И после этого закача
ла в уже отработанный 
пласт раствор «компози
ции».

Прошло несколько минут, 
и из уже отработанного 
пласта вновь пошла нефть. 
На наших глазах раствор 
словно отмывал от нефти 
каждую песчинку. Эффект 
был поразительным!

— Мы обработали компо
зициями Института химии 
нефти восемь скважин на 
Оленьем, Советском и Стре- 
жевском месторождениях,— 
рассказывает главный гео
лог объединения «Томск
нефть» И. Ф. Ефремов.—Ре
зультаты превзошли все 
наши ожидания! Добыча 
нефти резко возросла. Б 
этом году и в последующие 
годы мы начнем закачку 
«композиций» на всех экс- 
)плуатируемых месторожде
ниях области.

Нельзя не отметить боль
шой вклад Игоря Федоро
вича Ефремова в создание 
и реализацию разработки 
ученых. Это благодаря его 
настойчивости в институтё 
была создана отраслевая 
лаборатория, финансировать 
деятельность которой взя
лось объединение «Томск
нефть».

Союз науки и производства 
дает отличкь|е плоды. Разра
ботки томских ученых по по
вышению нефтеотдачи пластов 
могут широко использоваться 
в других нефтедобывающих, 
районах страны, естественно,

' с соответствующими норрек- 
тировнами для каждого место
рождения отдельно. Внедрение 
же «композиций» по всей отра
сли сулит огромный зкономи- . 
ческйй эффект. Геологичесним 
отделом «Томскнефти» и ин
ститутом намечена целая про
грамма и по другим направле
ниям совместной деятельности.

...Нефтяники на Оленьем ско
ро «раскусили» таинственные 
свойства привезенной |учены- 
ми жидкости. Если ополоснуть 
в ней пропитанную солярной, 
нефтью, бензином или масла
ми рабочую спецодежду, а за
тем просто сполоснуть ее в 
п{роточной I воде —  одежда 
становится как новая.

— Просто беда! Растаски
ваются наши растворы, — 
шутит Алтунина. — Ну да 
ладно — не обеднеем. Ско
ро нашу «композицию» бу
дем выпускать массово!

— А пока — напряжен
ный труд по внедрению. 
Испытания, работа на про
мыслах. У разработки том
ских ученых — блестящие 
перспективы.

Г. ГЕННАДИИ.
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Партийная жизнь: отчеты и выборы

Г отовлюсь собранию
Секретарь я, по сравне

нию с другими, молодой, 
работаю три года. Может 
быть, поэтому уже сейчас, 
почти за месяц до отчетно- 
выборного собрания, начал 
к нему готовиться. Беседую 
с коммунистами, просмат- 

.j, риваю протоколы собраний, 
еще раз щюверяя, какая 
работа проделана по крити
ческим замечаниям, обду
мываю, как лучше постро
ить доклад. Что касается 
выступл«1ИЙ, то о них 
меньше беспокоюсь. Не в 
том смысле, конечно, что 
мне безразлично, что ска
жут коммунисты, а в том, 
что нет нужды заранее 
просить кого-то выступить, 
чтобы обсуждение доклада 
было активным. У нас в 
парторганизсщии не приня- 

 ̂ то отмалчиваться. На каж
дом собрании по 8—9 
коммунистов выступают без 
всякой предварительной 
записи. А всего в организа
ции — 16 человек.

Вот назвал цифру и сразу 
подумал, что у читателя, 
знакомого со структурой 
сельхозтехники, возникнет 
вопрос. Что же у вас пар
тийная организация-то та
кая маленькая, если общая 
численность людей в кол
лективе, наверное, под две 
сотни? Верно, в коллективе 
180 человек. Медленный 
рост партийных рядов — 
наш самый большой недо
статок. Точнее, мой, как 
секретаря парторганизации. 
Оправданий объективных 
нет, и не хочу искать. Вся 
кррггика, которая прозвучит 
в мой адрес на собрании по 
этому поводу, будет справед
ливой. Но в чем же все-та

ки дело? Вероятно, после 
того, как не прошел испы
тательный С1ЮК М. Жарков, 
мы, коммунисты со стажем, 
стали сверхосторожными. 
Расскажу об этом случае 
подробнее.

У нас очень мало членов 
партии среди специалистов, 
руководителей среднего зве
на. И, разумеется, это не на 
пользу делу, потому что 
партийной ответственности 
с этих руководителей мы 
потребовать не можем, хотя 
большинство собраний у 
нас открытые и вниманием 
мы их не обходим. Подго
товили к приему в партию и 
приняли кандидатом моло
дого руководителя — глав
ного энергетика М. Жарко
ва. Основания к тому бьши. 
Работал неплохо, от обще
ственной жизни в стороне 
не стоял, словом, рекомен
дации получил заслуженно. 
Первую половину канди
датского стажа он прошел 
хорошо. А потом изменил
ся. Стал нарушать дисцип
лину, совершил два прогу
ла. (Причины, как мы по
том выяснили, были лично
го, бытового характера). А 
кончилось тем, что комму
нисты, к которым он при
шел за рекомендациями, 
отказали ему.

Упустили мы человека в 
ходе кандидатского стажа 
или ошиблись сразу? Три
жды Жарков отчитывался 
перед коммунистами во 
время прохождения стажа. 
Два раза планово и раз, 
когда мы почувствовали, 
что происходит с человеком 
неладное. Потом беседовали 
с Жарковым наши самые 
авторитетные люди, в том

По поводу одной радиопередачи

К О М У  З А Д А Е Т  
ВОПРОСЫ т. КИЛАНОВ?
РанниК! утром 15 августа в Томске прозвучала радио

передача о подготовке хранилищ для овощей и карто
феля в тресте столовых № 2. Вернее, о полном отсутст
вии готовности овощехранилищ к приему овощей и кар
тофеля. В передаче принял участие заместитель дирек
тора треста столовых В. П. Киланов. Но как он это сде
лал?

1. Обратил внимание радиокорреспондента на то, что 
крыша овощехранилища на 250 тонн скорее прикрыва
ет от солнца, чем от дождя, а ее ремонт не делает эавод 
измерительной аппаратуры, хотя обязан решением Ле
нинского райисполкома.

2. Сообщил, что объединение «Сибкабель» почему-то 
сняло в ремонт моторы с вентилятора на другом овоще
хранилище, а заводы измерительной аппаратуры и ре
зиновой обуви Не ремонтируют это овощехранилище, 
хотя обязаны это делать по решению райисполкома, при
нятому на основании решения горисполкома.

3. Пригрозил, что если кровлю и ворота морковного 
склада не отремонтируют, «будут опять списания и вмес
то того, чтобы попасть на стол рабочих ТИЗа и ТЗРО, 
мы картофель («Морковь!» — поправляет корреспондент) 
повезем в отвал...».

4. Не взялся дать оценку работе ремонтников завода 
«Сибкабель», потому что «всего второй день они работа
ют».

5. Когда корреспондент обратил внимание на то, что 
рабочие завода измерительной аппаратуры в слякоть 
разгружают глину на кровлю овощехранилища, В. П. 
Киланов прокомментировал: «Надо... завезти несколько 
машин глины, затрамбовать...».

И все. Возникает вопрос. Занимался и занимается ли 
подготовкой баз Виктор Павлович Киланов? Неужели и 
несколько машин глины нельзя было организовать в те
чение лета? Тем более, что он работает в своей должно
сти четвертый месяц.

В передаче критикуются коллективы заводов, не вы
полняющие решение советских органов по шефской по
мощи общепиту. Что ж, решение Советской власти, раз 
оно принято, надо выполнять. Но сейчас вопрос в дру
гом: почему под сенью таких решений иногда обнару
живается ответственный товарищ, способный уйти от 
ответственности перед Советской вдастью с помощью... 
самой Советской власти? Попробуй теперь спросить с 
т. Киланова за морковку, которую он собрался свезти в 
отвал. Как спросить, если райисполком своим решением 
гарантировал ремонт, а ремонт не. сделан?

Каждому нести свой чемодан. Эту, пусть и шутливую, 
формулу честного личного отношения к коллективной 
работе неплохо было бы осознать каждому. В том чис
ле и В. П. Киланову. А то ведь практика подготовки тех 
же овощехранилищ к зиме уже рождает факты, кото
рые, что называется, ни в какие ворота не лезут. К при
меру, руководитель крупного промышленного предприя
тия нанимает со стороны бригаду для ремонта хранили
ща. А почему этого не могут сделать работники плодо- 
овощхоза или общепита? Может быть, потому, что из
лишне часто имеют возможность применять «чебураш- 
кину хитрость». Помните, как этот герой детской пере
дачи с лукавой наивностью предлагает крокодилу Гене: 
«Давай, Гена, я у тебя чемоданы возьму, а ты меня 
возьми на ручки». У Чебурашки получается это смешно. 
А  когда серьезные люди занимаются копированием дет
ских телепередач, — уже не до смеха. В этом месте 
выводы надо делать. В том числе и о целесообразности 
дальнейшего использования... Основывая эту целесооб
разность прежде всего количеством и результатами ре
альной личной работы и, как мельком указывает автор 
радиопередачи, расторопностью работника. >

Л. ИВАНОВ.

числе ветеран предприятия 
коммунист М. А. Стариков. 
Все это не помогло. Вывод 
все же такой: мы ошиб
лись вначале, не заметили 
такой черты молодого чело
века, как безволие, неуме
ние брать себя в руки в 
непростых ситуациях лич
ной жизни. Вновь и вновь 
убеждаешься в том, какое 
это непростое дело — отбор 
в партию. Урок, который 
мы получили, говорит о 
том, что надо учитывать 
мнение как можно более 
широкого круга людей, в 
том числе и беспартийных. 
Надо и самим глубже иэу- 
чать характеры.

Да, о недостатках на от
четно - выборном собрании 
умалчивать, конечно, не 
собираюсь. Но было у нас 
и много хорошего. Наше 
отделение, которое прежде 
выполняло работы по ре
монту- сравнительно узкой 
номенклатуры, сейчас все 
больше становится универ
сальным. Недавно райком 
КПСС обратился к руковод
ству и к нам, коммуни
стам, с просьбой начать 
ремонтировать трансмиссии. 
Несложная вроде операция, 
а приходилось механизато
рам из-за нее ездить дале
ко от дома. Вьшолнили мы 
просьбу, организовали спе
циальный участок, постави
ли на него опытных людей. 
Теперь шегарские механи
заторы горя не знают.

Все больше становимся 
мы тем предприятием, ка
ким положено быть сель
хозтехнике — способным 
выполнять любую работу. 
Но не кустарными, а самы
ми передовыми методами.

Решили нынче организо
вать по примеру лоскутов- 
цев цех восстановления и 
упрочнения деталей. Обла
стное объединение пошло 
нам навстречу, выделило 
оборудование. Оно уже на
чало поступать.

Но вообще-то этот год в 
коллективе называют «го
дом комбайнов». Это тоже 
было задание райкома пар
тии: резко увеличить ре
монт комбайнов, чтобы не 
приходилось их возить в 
другие районы. Что значит 
резко? В прошлом году мы 
отремонтировали 50, а нын
че взяли обязательство — 
120. В ближайшие год-два 
намерены ремонтировать 
до двухсот. Разумеется, из
менился и уровень работ, 
по сути создана поточная 
линия на ремонте комбай
нов. Много труда, изобрета
тельности вложили комму
нисты : В переоборудование 
небольших наших площа
дей.

Словом, если подходить к 
предстоящему отчетно-вы
борному собранию с пози
ций принципа, выдвинуто
го ЦК КПСС, что * лучшая 
подготовка к отчетам и вы- 
борг(м — это безусловное 
выполнение государствен
ных планов, создание в 
трудовых коллективах ат
мосферы высокого рабочего 
напряжения, решимости 
взять новые рубежи, то тут 
нашим коммунистам . сты
диться не приходится. 
Большинство из них слу
жат в труде, в обществен
ной жизни хорошим при
мером. Среди передовиков 
— опытные Н. Н. Родиков, 
М. А. Стариков, М. Р. Пра-

)цун, молодой коммунист 
В. Лыкасов.

Продолжая тему «(Года 
комбайнов», скажу еще об 
одном факте. В прошлом, 
нелегком для хлеборюбов, 
году по предложению пар
тийной организации создан 
у нас в отделигии комбай
новый отряд. На отремонти
рованную технику посадили 
наших механизаторов и на
правили для помощи совхо
зу «Вперед». Отряд здорово 
помог совхозу, намолотил 
около сорока тысяч центне
ров зерна. Так поступим и 
нынче.

Рассказал об этом к то
му, что давно волнует ме
ня эффективность содруже
ства в РАПр. Этим ком
байновым отрядом, помимо 
основной своей работы, мы 
внесли небольшой вклад в 
общее дело агропромыш
ленного комплекса. Найдут
ся такие примеры и у дру
гих коллективов. Но чаще 
все-таки мы еще действуем 
по одиночке. Рано или по
здно, верю, будет такой по
рядок, когда любой зарабо
танный в РАПО рубль бу
дет зависеть от количества 
произведенного в хозяй
ствах молока, мяса, хлеба. 
Ждать, пока это произой
дет, нельзя. Должны мы 
энергичнее думать и рабо
тать над тем, как объеди
нить усилия. Зависит это 
во многом от руководите
лей. Понимаю, что на на
шем отчетно - выборном 
собрании будут больше под
ниматься проблемы РАПО, 
касающиеся именно нас, 
но, как член райкома, хо
тел бы продолжить разго
вор на этот счет на район
ной партийной конферен
ции.

А. РАДАЕВ, 
рабочий Батцатской 
сельхозтехники, секре
тарь партийной органи

зации.
Шегарский район.

Рядовые
прогресса С Т А Л А
РАЦИОНАЛИЗАТОРОИ I

Различные детали, различные марки резины, из 
которых должно получиться единое целое. Словом, сло
жно. И... дорого. Вот и работает Ольга Ковалева, стар
ший инженер центральной заводской лаборатории, над 
отработкой рецептур резины, над удешевлением про
изводства. А еще она — рационализатор.

Есть люди, встречи с которыми запо
минаются надолго. Такова телятница 
колхоза имени Ленина Зырянского рай
она Аграфена Иосифовна Чуйко. Этот 
снимок сделан на районном совещании 
животноводов, где шел деловой разго
вор о большом молоке, высоких приве
сах. К словам этой труженицы прислу
шивались особо: за плечами Аграфены 
Иосифовны долгие годы работы, огром
ный опыт. Свою трудовую жизнь начи
нала она трактористкой. Где трудно, 
туда и посылали Чуйко. Была даже 
управляющей отделением. Но главная 
работа в жизни все же с новорожден-

Р АЦИОНАЛИЗА- 
ТОРОМ стала, в 
общем-то ’ слу

чайно, — улыбается Ольга. 
—Была поставлена конкрет
ная задача. Надо было ее 
выполнять. *

...Татьяна Васильевна 
Иванова, руководитель
группы, в состав которой 
после окончания Воронеж
ского технологического ин- 
ститута вошла Ольга, при
шла как-то в отдел и ска
зала:

— Скопилось 80 тонн не
технологической резины. 
Необходимо разработать 
рецептуру, пригодную для 
производства. Пустить сего
дняшнюю некондицию в 
цехи. Дело кропотливое, 
сложное, вдобавок срочное. 
Но реЩить проблему надо. 
— И, сделав небольшую па
узу, добавила: — Помимо ос
новной работы...

Экономический смысл 
сказанного был ясен, как 
дважды два. Пустить в дело 
сырье, которое по каким- 
то причинам не соответст
вует технблогии производ
ства, — это не только за
грузить полностью имею
щееся оборудование, не 
только сберечь для госу- 
да^тва десятки тысяч руб
лей, но и — главное! — 
дать людям пользующуюся 
спросом продукцию.

Ситуация же была сродни 
той,  ̂ что в водном слаломе: 
пройти сложный участок за 
определенное время. А по
скольку он сложный — от 
ошибок не застрахуешься.

Ольга начала с простого: 
резину одной марки заме
нила другой. Результат — 
отрицательный. Резина по
лучилась жесткая. Добави
ла в состав смеси мягчи
тель — и снова неудача. 
Так начался поиск. Десят
ки всевозможных комбина
ций, которые обобщались в 
варианты исследования.

В АРИАНТ ПЕРВЫЙ. 
Ольга вернулась из 
цеха в лабораторию 

расстроенная. Села за стол, 
раскрыла рабочий журнал и 
сделала ltepвyю запись: 
«Крашение (смешение раз
личных химических доба
вок) прошло нормально. 
Вальцевание затруднено, 
смесь залипает...» Задума
лась: «Чего же не хватает в 
смеси? Жесткости? Завтра 
надо попробовать иначе...»

В общежитии, как всегда.

они собрались все вместе, 
успевшие подружиться,
найти общий язык, — мо
лодые специалисты, инже
неры ЦЗЛ Вера Васильева, 
Нина Рыжкова, Наташа 
Пиминова, Валя Мешкова. 
Сели пить чай.

— Да ты не расстраивай
ся, — успокаивали Ольгу.— 
Не все сразу. Вот увидишь 
— получится...

— Ладно, девчонки, хва
тит о работе! Неужели нет 
других тем? — сказала 
Ольга.

Поговорили о кино, кни
гах... Но разговор то и де
ло вновь возврапщлся к ра
боте.

И тут неожиданно для 
всех Ольга вдруг предло
жила:

— Туризмом что ли за
няться.

— А почему бы и нет! — 
поддержали подруги.

2 мая, когда Ушайка еще 
не вошла в свои узенькие 
берега, ■ девчонки проплыли 
на байдарках от Протопо
пова до Степановки. Ушел, 
правда, на это целый день, 
зато от задуманного не от
ступили.

Это вообще едва ли не 
цементирующая черта в 
характере Ольги Ковале
вой — не отступать перед 
трудностями. Тем более в 
деле, что выбрала на всю 
жизнь.

В АРИАНТ ДВЕНАД
ЦАТЫЙ. На заводе 
кончилось техниче

ское масло, которое до
бавлялось в резину в 
качестве мягчителя. Ре
шение проблемы, и без того 
дающееся со скрипом, ка
залось, зашло в тупик. Ли
хорадочно перебирала Оль
га в памяти все, чему учи
ли в вузе. «А если попро
бовать вместо масла вазе
лин?..»

Вальцовщики ругаются:
— Да сколько ж можно! 

Эксперименты, эксперимен
ты... Так мы ничего и не 
заработаем!..

Как объяснить им, что 
старается-то она не для се
бя? Для них же! Что нель
зя жить только сегодняш
ним днем. Что, если не соз
даст она нужную рецепту
ру резины сегодня, завтра 
их станки могут вообще 
остановиться?..

Заходят в отдел подруги: 
— Оля, да хватит уже. 

Поздно. Пошли домой.

— Я еще чуть-чуть. Вот 
только попробую эту ком
позицию и приду.

А за «этой» — другая, 
третья. Потом идет в цех...

«Крашение и листование 
прошли нормально», — за
писала Ольга тогда в жур
нале. А  самой не верится:

«Неужели добилась? Нет, 
надо проверить...»

И снова запись: «Листо
вание прошло без осложне
ний. По варианту 14 уда
лось скрасить три куска 
резины, около 600 кило
граммов».

— Отдирать вот только 
трудно, — пожаловались 
вальцовщики.

Значит, и это еще не 
конец.

«По варианту 15 скраше
но два куска резины, ли
стование прошло без ослож
нений. Удача!» Сняла труб
ку, чему-то улыбнулась и 
позвонила технологу трид
цать третьего цеха:

— Все! Можно работать 
по рецепту варианта пят
надцать!

Коллеги говорят, что ха
рактер у нее мягкий. Даже 
чересчур. На конфликт, 
мол, не пойдет, а надо бы 
построже...

Но эта .мягкость характе
ра — своего рода и оружие.
Ведь сколько раэ «шли на 
поводу» у нее машинисты 
смесителя, вальцовщики. 
Ругались, но оставались по- , 
работать после смены.

Да и такой ли уж мяг
кий? Помните — «заняться 
туризмом»? Пусть не в 
обиду б;удет сказано ее по
другам, Ольга и тут оказа
лась самой стойкой и пос
ледовательной. И таких 
(примеров целеустремленно
сти, а значит, стойкости ха
рактера можно привести 
много.
Ч ЕРЕЗ несколько дней

она зайдет в цех. И ^ 
высшей наградой про

звучат д>1Я нее слова рабо
чих:

— Все нормально, Олень
ка!

— Молодец!
— Отлично, инженер!
Она пойдет в свою лабо

раторию. Там уже другая 
работа, другой заказ, новые 
рецепты. Остро встала 
проблема экономии каучу
ка, являющегося необходи
мым компонентом в любой 
резине. И самьПа дорогосто
ящим. Самым дефицитным.
Не первый день бьвдтся 
уже всем сектором над этой 
задачей. Опять у Олми 
беспокойные вечера...

А. ТОРОПОВ.
Завод резиновой обуви.

Б Л А Г О Д А Р Н О С Т Ь  З А  С Л У Ж Б У
Н1̂ и  телятами. Ей отдано 18 лет. Здесь 
главный показатель — сохранность. А 
у здоровых животных привесы, само 
собой разумеется, высокие. Они дости
гали в иные годы килограмма.

Отдавая много времени работе, А. И. 
Чуйко вырастила семерых детей, трое 
из них трудятся сейчас вместе с мате
рью. Уже шесть лет она могла бы нахо
диться на заслуженном отдыхе, во си
лы еще есть, и она продолжает успеш
но работать на ферме, ухаживая за 
молодняком.

Фото В. Кровельщикова.
Зырянский район.

Из Москвы вернулась 
группа работников органов 
внутренних дел области. 
Томичи внесли свой вклад 
в охрану общественного по
рядка в фестивальные дни.

— Замечаний по службе 
не было, — сказал майор 
милиции А. А. Лой. — Чле
ны нашего подразделения 
со вс.ей ответственностью 
выполняли поставленные 
задачи. Службу несли 
круглосуточно. Дежурства

проходили без ЧП. На на
шем попечении была гости
ница «Ленинградская», где 
жили туристы из Франции, 
охраняли общественный 
порядок возле двух нацио
нальных клубов несоюзной 
молодежи капиталистиче
ских стран и делегации 
Японии.

Перед отъездом из столи
цы состоялось торжествен
ное собрание, на котором 
отряду томичей было вру
чено благодарственное пись

мо Министерства внутрен
них дел СССР и Политиче
ского управления МВД за 
обеспечение образцового об
щественного порядка и без
опасности на XII Всемир
ном фестивале молодежи и 
студентов, почетные грамо
ты, вымпелы.

Невозможно забыть яр
кие праздничные дни фе
стиваля. Молодые томичи 
привезли массу впечатле
ний.

Н. ВАСИЛЬЕВА.

„Поможем честной работой
Несколько недель назад Петр Васильевич Сергун воз

главил совхоз «Володинскйй». До этого он был главным 
зоотехником и секретарем партийной организации сов
хоза «Кедровый», три месяца исполнял обязанности ди
ректора этого хозяйства. И вот чрезвычайно ответствен
ное для него назначение: совхоз «Володинский» надо
вывести из отстающих.

Вместе с директором мы 
побывали на летней дойке, 
бездумно удаленной от фер
мы за тридевять земель; во 
дворах, которые нуждаются 
в срочном капитальном ре
монте; на лугах, где идет 
кормозаготовительная стра
да.

Огорчило известное хоз
расчетное звено А. Г. Шрей
дера. Какой бы хозяин, на
пример, потерпел, чтобы 
остатки силосной массы за
нимали добрых полгектара 
отличных сенокосных уго
дий. К тому же звеном безо
бразно вспаханы пары. С 
этого-то и начался у нас 
разговор с Петром Василье

вичем — с ответственности 
за дело.

— Конечно же, в одиноч
ку такой совхоз не поднять, 
— говорил Сергун. — Толь
ко коллективом, только всем 
вместе. Отвечать должны 
все, и не только за себя од
ного. Вот на машинном дво
ре мы видели два трактора 
с косилками. Это заведую
щий мастерской и заведую
щий машинным двором 
припасли их на свои лич
ные покосы. А почему бы 
им не покосить этими трак
торами траву для совхоза в 
ночную смену? И обратный 
пример — главный эконо
мист П. П. Пизель. Видит,

что трудно кормозаготовите- 
лям, взял вилы и пошел 
скирдовать сено на установ
ку активного вентилирова
ния. Сам же дызвался по
работать ночью на косовице.

Пятилетка хозяйством 
фактически провалена. Па
дает продуктивность скота, 
растут затраты на производ
ство продукции. Они огром
ны. На центнер молока за
трачивается свыше 2 цент
неров кормовых единиц, а 
на центнер привесов — 28. 
Центнер молока обходится в 
87 __рублей 90 копеек. Бесхо
зяйственность прямо связа
на с трудовой дисциплиной. 
В прошлом году было со
вершено 508 прогулов (это 
только учтенных). Опираясь 
на Указ Президиума Вер
ховного Совета РСФСР о 
мерах по борьбе с пьянст
вом, алкоголизмом и само
гоноварением, мы повели 
наступление на пьяниц и

лодырей. Важно на произ
водстве создать такие ус
ловия, чтобы лентяям и вы
пивохам было бы просто 
невмоготу.

— Надо решительно пере
страивать само управление, 
— продолжает директор. — 
У нас цеховая структура, но 
при сегодняшнем состоянии 
дел она себя не оправдьша- 
ет. Не хватает специалис
тов. А что за цехи без спе
циалистов? В животновод
ство, например, надо брать 
людей из другого цеха. Но 
на это требуется разрешение 
директора: каждый цех от
стаиваем свои интересы. 
Велика текучесть кадров: 
за десять лет только глав
ных агрономов сменилось 
восемь. Так же и с другими 
специалистами. Совхоз стал 
неуправляемым. Труд обез
личился. Платили за выход 
на работу, а не за сделан, 
ное... Что я предлагаю?

Нужно создать прежде все- 
го_крепкий штаб управле
ния. Вскоре к нам приедут 
трое новых специалистов. 
Постараемся устроить их 
быт. Но ставку все же бу
дем делать не на приезжих, 
а на местные кадры — это 
всегда надежнее. Есть в 
совхозе талантливые руко
водители среднего звена, не
мало добросовестных работ
ников. Они в силах поднять 
совхоз.

Петр Васильевич, на 
районном совещании жи
вотноводов бригадир Н. В. 
Журих сетовала на то, что 
мало строится жилья. От
сюда и все проблемы...

— Она правильно говори
ла. Нужно строить. и жилье, 
и производственные поме
щения,! но что-то мешкают 
строители из ПМК-4...

Однако строительство — 
еще не все. В животновод
стве предстоит решить це
лый комплекс проблем, на

чиная от организации корм
ления животных и кончая 
внедрением бригадного под
ряда, КТУ. Наломано дров 
вокруг подряда очень мно
го: пресловутый «общий ко
тел», обезличка. Одна толь
ко 4pj63MepHaH отдаленность 
летней дойки оборачивается 
и материальными расхода
ми, и тратой нервов.

Первые шаги руководите
ля. От них зависят порядок 
в хозяйстве, отношение к 
нему подчиненных. Нет, не 
все сделаешь' сразу. Но 
важно^в самом начале взять 
верный настрой.

— Верим, что получится 
дело у Петра Васильевича, 
— сказала бригадир Н. В. 
Журих, — а мы поможем 
ему честной работой. Выве
дем совхоз из отстающих.

Так сегодня думает боль
шинство рабочих совхоза.

Г. ГОРЧАКОВ.
Совхоз «Володинский», 
Кривошеииский район.^'

Каи вас обслуживают!

Ч Е Р Е З А  Ч А С А
П О С Л Е  В Р У Ч Е Н И Я

я  живу недалеко от 
ателье №  Ю, что располо
жено на Иркутском тракте. 
Здесь и решил себе сшить 
костюм. Но когда обратил
ся к приемщице, она пояс
нила, что, поскольку специ
ализированная бригада в 
отпусже, можно заказать 
пока брюки. Предложили 
черный материал, и я сог

ласился. Но готовое изде
лие получить не пришлось. 
Выяснилось, что ткань в ос
татке и надо либо подби
рать другую, либо отказы
ваться вовсе. Пришлось 
сделать новый заказ, но и 
он не был готов к сроку. Я 
возмутился: сколько ■ можно 
гонять туда-сюда пожилого 
человека, инвалида войны?

И тут случилось самое ужа
сное. «Подумаешь, — раз
далось сразу несколько го
лосов, — у нас тоже погиб
ли родственники». Вы, мол, 
живы, а наши остались ле
жать...

Брюки все-таки получил, 
хотя и с четвертого захода. 
Но ведь надо бьшо сшить и 
пиджак. Пришлось идти 
вновь в ателье. Все опять 
повторилось. «Примерка не 
готова, все на сельхозрабо
тах», — сказали мне. А 
вслед я выслушал уже зна
комые упреки, только те
перь со стороны заведую
щей ателье.

В войну я командовал под
разделением. Воевал честно 
и за это 18 июля в райвоен
комате мне вручен еще один 
орден Великой Отечествен
ной войны I степени. Это 
было в 11 час. 30 мин., а че
рез два часа в ателье меня 
грубо оскорбили. За что?

К. СНЕТКОВ, 
инвалид войны.

От редакции: Письмо
Константина Николаевича 
Снеткова возмущает не 
только безобразными по
рядками в организации ра
боты ателье, но откровен
ным хамством. Не в шум
ной коммуналке, а на рабо

чем месте, в государствен
ном учреждении разгорелся 
базар, приостановить кото
рый оказалось некому. Как 
будто и не знают здесь о 
первоочередном : обслужива
нии инвалидов и участни
ков Великой Отечественной 
войны, не знакомы с элемен

тарными правилами вежли
вости. Оскорблен человек — 
пожилой, заслуженный. А 
вместо извинений новые 
оскорбления. В объедине
нии «Томокоблшвейбыт» 
должны обязательно разоб
раться, почему это случи
лось.

ХВАЛИ ЛИ СЬ УСЛУГО Й
в  местных газетах не раз без хлопот поставить садо- 

читала объявление произ- вый домик. Решила вос- 
водственного объединения пользоваться этой услугой и 
«Томскоблремстройбыт» о я. Взяла в банке ссуду, 
том, что можно быстро и оформила заказ. Было это

в феврале, начать строи
тельство обещали в мае. Но 
в мае начались мытарства. 
Долго я звонила в объеди
нение, чтобы узнать хотя 
бы номер своей очереди. 
Дали мне телефон некоего 
товарища Корша. Но иска
ла я его безрезультатно. То 
он вышел, то где-то на 
площадке. В конце концов 
дозвонилась начальнику 
объединения. Он пояснил, 
что пока материалов нет.

Миновали и июнь, и 
июль, а ясности не приба
вилось. С работы не уй
дешь, а после работы в 
объединении никого не за

станешь. Я волнуюсь, ско
ро за ссуду отчитываться 
надо, а мне и сказать нече
го.

Иным путем я дом по
ставить не могу — воспи
тываю одна двух детей. Од
нако специализированная 
организация, разрекламиро
вавшая свои услуги, оказа
лась ненадежной. Как же 
быть? Неужели не придет
ся мне и в отпуске отдох
нуть с детьми, а употребить 
его на то, чтобы добиться 
ясности насчет строительст
ва?

М. БОНДАРЬ.
г. Томск.
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Продолжаем

обсуждение

■КРАСНОЕ ЗНАМЯ|

ОЧЕРЕДИ СПИРТНЫН
Наиболее острый резонанс в последней поч

те, посвященной обсуждению темы «Кто в 
очереди за спиртным», вызвало письмо П.Ив- 
кина из Томска и комментарий к нему, пе
репечатанные газетой «Красное знамя» 7 ав
густа из «Недели». По словам П. Ивкина, в его 
семье пьют только по большим праздникам, а 
водку держат как аварийный запас для сле
саря или сантехника на случай бытовых не
поладок. Письмо заканчивается словами: «По
чему же из-за алкашей должны страдать мы, 
порядочные люди?»

«Дайте нам, женам сантехников, адрес 
этого «порядочного» спаивателя наших му
жей, мы сами с ним расправимся», — пишет 
в газету «Красное знамя» читательница А. Не
дуга.

Вот письмо другого автора — тоже жены 
сантехника.

П О Д А Н К А - Э Т О  О С К О Р Б И Т Е Л Ь Н О

П О Ч Е М У  П Р Е Д Л А Г А Ю Т ?

Не могу без негодо
вания говорить о лю
дях, которые, подобно 
инженеру П. Ивкину, 
специально припасают 
спиртное для расчета 
за услуги. Мой муж— 
сантехник ЖЭУ № 6 
г, Томска. Вином и 
водкой ие увлекается, 
но если люди ежеднев
но будут предлагать 
да приговаривать, мол, 

. выпей «с устатку», 
«для аппетита», «для 
бодрости духа», так и 
трезвенника в алкаша 
превратить можно.

Я протестую против 
такой формьТ благода
рения. «Спасибо» за 
хорошую работу —это
го достаточно. Платит 
государство. Любая 
доплата — это униже
ние порядочного чело
века. Ведь врачу, при
шедшему по вызову, 
никто не предложит 
бутылку за лечение, 
почему сантехнику 
можно?

Влагодарение спирт

ным считаю преступ
лением. Это спаива
ние под благовидным 
предлогом. А ведь сре
ди сантехников есть 
ребята по 19 лет. Уго
ловной статьи нет ли
шать свободы за такие 
подачки, а жаль!

Товарищи, дорогие! 
Не надо! Пожалейте 
наши семьи, наших 
детей.

Не пьете сами — это 
хорошо, и другим не 
предлагайте!

Т. БУРДАКИНА.
И в самом деле, ин

тересно — почему вы
званному на дом вра
чу бутылку никто не 
предложит, а сантех
нику — сплошь и ря
дом предлагают? На 
этот вопрос мы попро
сили ответить А. А. 
Дергунова — главного 
инженера ЖЭУ № 6, 
где работает муж ав
тора письма, Алек
сандр Валентинович 
Вурдакин.

Дело в том, что про
фессия, которой в со
вершенстве владеет 
наш товарищ Алек
сандр Вгшентинович 
Вурдакин, не имеет 
достаточного прести
жа.

Престиж — это сло
во в первоначальном 
смысле при переводе 
с французского озна
чало обаяние, очарова
ние. Так вот, в глазах 
очень многих людей, 
несмотря на то, что их 
благополучие — тепло, 
покой в квартире, во
да горячая и холод
ная в кране, — зави
сит от сантехника, 
профессия эта не име
ет ни обаяния, ни оча
рования.

Тгнс исторически 
сложилось, что именно 
в среде рабочих, заня
тых нелегкий и небла
годарным трудом — 
устранять неисправно
сти в сантехническом 
оборудовании, оказа
лось в силу разных 
причин наибольшее 
число запивших, опу
стившихся, порвавших 
со своими трудовыми 
коллективами людей. 
Это они ОП01Ю ЧИЛИ 
добрую, очень нужную 
профессию.

Как поднять ее пре
стиж? Нужно изме
нить общественное 
мнение о профессии 
сантехника. Для этого 
нужно помочь этой не
легкой службе встать 
на ноги, укрепить ее 
кадрами и главное — 
материально - техни
чески.

За последнее время

этим вопросам в на
шем городе стали уде
лять большое внима
ние. Среди предприя
тий размещен заказ 
на изготовление необ
ходимой нам запорной 
арматуры. Прорабаты
ваются вопросы опла
ты в связи с перехо
дом на бригадные фор
мы труда.

Чтобы поднять пре
стиж своей профессии, 
многое могут и долж
ны сделать и сами 
сантехники. Дорожить 
рабочей честью, не 
опускаться до халтур
ной работы, а за высо
кое качество не брать 
«доплаты» в виде тре
шки или бутылки. Ес
ли человек любит свою 

•профессию, он на лю
бую работу придет оп
рятно одетым, побри
тым, с набором необ
ходимых инструмен-' 
тов. И никогда не бу
дет плакаться на то, 
что «контора» не дала 
ему отвертку или пас- , 
сатижи.

Мне нравится наш 
коллектив. Приятно 
работать с такими, как 
слесари Иван Стука- 
ленко, Александр Киз- 
нер, Александр Бурда- 
кин (он, кстати, ак
тивный участник ху
дожественной самодея
тельности), Сергей 
Чинталов, электрики 
Анатолий Матвеевич 
Петров, Виктор Губин 
и другие. Я мог бы пе
речислить и всех ос
тальных — пьяниц 
среди них нет. Сантех
ники и электрики по
добрались трезвые, мо

лодые. Их возраст — 
от 19 до 25 лет. Я и 
сам лишь три года 
назад закончил Том
ский коммунально
строительный техни
кум. Вместе стгфаем- 
ся удержать в коллек
тиве порядки сухого 
закона — пьющих не 
берем!

Тем не менее письмо 
Тамары Николаевны 
Бурдакиной считаем 
актуальным. Ее при
зыв далеко не лиш
ний.

В прошлом году был 
у нас такой случай. 
Сантехники после ра
боты установили сме
ситель. Отблагодарила 
их хозяйка-бабушка 
бутылкой вина. А на 
следующий день сама 
же пожаловалась на 
пьянку в подвале. 
Сантехников мы этих 
долго воспитывали, но 
толку было мало — 
уволили по статье 33. 
Это были последние 
пьющие могикане в 
нашем ЖЭУ.

Как легко, как при
ятно и интересно ра-

Бег

ботается в трезвом кол
лективе!

Сейчас мы пытаем
ся построить свою ра
боту по принципам на
учной организации 
труда. Для каждого 
сантехника вводим 
карту профилактиче
ского осмотра закреп
ленных за ним квар
тир, в которой будет 
отмечено, где ремонт 
проведен, где нет, где 
необходимо срочное 
вмешательство слеса
ря.

Эта прогрессивная 
форма обслуживания 
сдерживается нехват
кой запорной армату
ры и другого оборудо
вания. Поэтому мы 
просим городские
предприятия: скорее
выполняйте заказ ком
мунального хозяйства. 
Это будет ваш вклад 
не только в устране
ние самых больных 
для горожан вопросов, 
но и в борьбу за трез
вость.

А. ДЕРГУНОВ,
главный инженер 

ЖЭУ № 6 г. Томска.

А 1 Н Ч ^ О Р М ^ Ц И Я

за лидером.

ИЛИ Метод инженера П. Ивкина в действии.
Р и с .  М. Владимирова.

по С ЛЕД А М Н А Ш И Х  ВЫСТУПЛЕНИЙ 1СПРДШМВДМТЕ

На летней дойке —  
< автолавка

в  корреспонденции «Оче
редной раз», опубликован
ной в нашей газете «Крас
ное знамя» 19 июля, шла 
речь о плохом бытовом об- 

• (служивании животноводов 
Романовской фермы совхо
за «Заря» Томского района. 
Председатель правления 
Томского райпо В. А. Буза
ев сообщил редакции, что 
факты, изложенные в ста
тье, подтвердились. За срыв 
графика исполняющий обя
занности директора Турун- 
таевского объединения Г. А. 
Жидов предупрежден.

В июле животноводы Ро
мановской фермы обслужи
вались трижды, продано то
варов на 1,8 тысячи рублей.

«Ярмарка поз»
Опубликованная под таким 

заголовком 11 июля статья 
рассмотрена в объединении 
«Союзтомскме л и о р а ц и я». 
Критика в адрес объедине
ния и его строительных 
подразделений признана 
правильной.

Осуществляются меры по 
ускорению строительно-мон

тажных работ. Это позволи
ло в первом полугодии 
ввести в эксплуатацию кры
тую стоянку для автома
шин. Закончены работы на 
строительстве котельной. 
Сейчас основные силы стро
ителей и монтажников 
(ПМК-14 и СПМК-12) сосре
доточиваются на строитель
стве профилактория на 450 
автомашин и вспомогатель
ных объектах, которые пла
кируется ввести в строй в 
этом году. Одновременно 
объединением рассмотрены 
вопросы комплектации про
филактория технологическим 
и нестандартизированным 
оборудованием.

Учитывая необходимость 
завершения строительства 
автобазы в этом году  ̂ кол
легия объединения взяла 
под постоянный контроль 
работу подразделений на 
этой стройке.

Б. НОВИКОВ, 
начальник объединения 
«Союзтомскмелиорация».

«Застопоренный
конвейер»

Статья, опубликованная 
под таким заголовком в га

зете «Красное знамя» 18 
июля, обсуждена в райсель- 
хозупргшлении на с<]вете 
специалистов. Критика при
знана правильной. За халат
ное отношение к' обязанно
стям зоотехнику совхоза 
имени Свердлова П. С. Уша
ковой объявлен выговор. 
Главные зоотехники совхо
зов «Петровский» и «Приоб
ский» предупреждены. Спе
циалистам совхоза «Воло- 
динский» рекомендовано 
часть дойного стада переве
сти на строящуюся летнюю 
дойку.

В районе проведен семи
нар, где шла речь о пра
вильном ц рациональном 
к о р м л е н и и  к о р о в .
Разработаны оптимальные 
варианты кормлеция скота, 
исходя из имеющихся пло
щадей и культур для каж
дого хозяйства, — по 40—50 
килограммов зеленой массы 
на корову. Возобновлено де
журство специалистов на 
летних ' дойках, налажен 
контроль за кормлением 
животных.

В. САВИЦКИЙ, 
начальник Кривошеин- 
ского' райсельхозуправ- 

ления.

ОТВЕЧАЕМ« I
Отвечает заместитель за

ведующего облсобесом Е. П. 
Шишкина.

—Где должны выплачивать 
пособие на детей малообес
печенным семьям, если мать 
не работает?

А. СИВАКОВА.
Первомайский район.
— Пособие на детей мало

обеспеченным семьям на
значается матери по месту 
ее работы или учебы. Если 
мать не работает и не учит
ся, пособие назначается ма
тери по месту работы, служ
бы или учебы мужа.

« * «
—Я получаю пенсию за му. 

жа, участника Великой Оте
чественной войны, он умер 
в 1976 году. Имею ли я пра
во на добавку к пенсии?

А. ТРИФОНОВА.
г. Томск.
— С 1 мая 1985 года повы

шены размеры пенсий до 45 
рублей семьям погибших 
военнослужащих и умерших

инвалидов войны. Увеличе
ние минимальных размеров 
пенсий и льготы за умерших 
участников войны данным 
постановлением не преду
смотрены.

♦  *  *

— Пользуются ли льготами 
на приобретение лекарств 
семьи персональных пенси
онеров?

А. АНДРЕЙКО.
г. Томск.
— В соответствии с Поло

жением о персональных 
пенсиях, персональные пен
сионеры и члены их семей, 
находящиеся на иждивении, 
имеют преимущественное 
право на специализирован
ную медицинскую помощь и 
бесплатное протезирование 
всех видов (за исключением 
протезов из драгоценных ме
таллов). Этими же правами 
пользуются жена (муж) 
персонального пенсионера, 
не находящаяся на его иж
дивении.

Отпускаемые персональ
ным пенсионерам и членам 
их семей, находящимся на 
иждирении, лекарства по 
рецептам врачей поликли
ник, к которым они при
креплены, оплачиваются 
ими в размере 20 процентов 
стоимости.

т ''

Р а сп оряж е ни е  Франции
ПАРИЖ. Официальный 

Париж объявил о распоря
жении вооруженным силам 
«запретить, в случае необ
ходимости силой, любое не
дозволенное проникновение 
во французские территори
альные воды и воздушное 
пространство в районе по
линезийских атоллов Муру- 
роа и Фангатауфа», где рас
положен центр ядерных ис
пытаний Франции в Тихом 
океане. В распоряжении 
также указывается, что 
ядерные испытания Фран
ции в Тихом океане будут 
продолжаться до тех пор, 
пока это будет считаться не
обходимым французскими 
властями.

Это распоряжение, отме
чает печать, опубликовано 
одновременно с отплытием 
из Амстердама в район Ти
хого океана нового судна, 
снаряженного международ
ной организацией сторонни
ков защиты окружающей 
среды «Гринпис». Так фран
цузские власти отвечают на 
выступления в защиту са
мого святого права человека 
— права на жизнь.

Первое судно организации 
«Гринпис» под названием 
«Рейнбоу уорриор», отпра
вившееся в Тихий океан в 
рамках кампании протеста 
против французских ядер
ных испытаний, было взор
вано 10 июля в новозеланд
ском порту Окленд. Как 
показывает - проводимое в 
настоящее время расследо
вание обстоятельств взрыва.

, к нему оказались причаст
ны французские агенты из 
главного управления внеш
ней безопасности.

(Распоряжение вооружен
ным силам встретило в 
стране критику различных 
политических деятелей и 
средств массовой информа
ции. Специальное коммюни
ке опубликовала француз
ская партия «зеленых». За
претив «Гринпису» заходить 
в территориальные воды 
Муруроа, зона которых бы
ла несправедливо определе
на еще в 1973 году, говорит
ся в коммюнике, власти тем 
самым подтверждают, что 
Франции есть что скрывать 
в зоне ядерных испытаний. 
Французские ВМФ начина
ют войну против «Гринпис». 
Надеемся, что столь неле
пое положение не приведет 
‘к новым смертным случаям.

Председатель «Гринпис» 
Д. Мактэггарт заявил, что 
его организация не отказы
вается от проведения в юж
ной зоне Тихого океана сво
ей кампаний протеста про
тив ядерных взрывов. Эта 
мирная кампания, подчерк
нул Мактэггарт, будет про
должаться до тех пор, пока 
Франция не прекратит 
ядерных испытаний. Мы ре
шительно выступаем против 
французских ядерных ис
пытаний потому, что они 
наносят ущерб здоровью 
местного населения и окру
жающей среде Тихого океа
на. Но мы также против 
этих испытаний из-за тех

последствии, которые они 
могут иметь в будущем для 
всего населения и окружаю
щей среды нашей планеты.

ЛОНДОН. Новая Зеландия 
обратится в Международный 
суд с иском против Фран
ции в случае, если будет 
официально установлена 
причастность ' французских 
спецслужб к потоплению 
судна «Рейнбоу уорриор», за
явил журналистам премьер- 
министр Новой Зеландии 
Дэвид Лонги.

Как сообщает агентство 
Рейтер, Лонги указал, что 
правительство Новой Зелан
дии будет добиваться осуж
дения Франции за нанесе
ние ущерба организации 
«Гринпис», гибель в резуль
тате диверсии одного из 
членов международного эки
пажа «Рейнбоу уорриор». 
Такое требование, отметил 
он, полностью соответствует 
международному праву. Но
возеландское правительство 
в связи с этим обратило 
самое серьезное внимание 
на сообщение французского 
радио о том, что арестован
ные по подозрению в при
частности к диверсии на 
борту «Рейнбоу уорриор» 
супруги Тюранж являются 
офицерами французских 
спецслужб.

Глава новозеландского пра
вительства подверг резкой 
критике позицию Франции, 
подтвердившей, что она на
мерена продолжать ядерные 
испытания в южной части 
Тихого океана.

П с и х о л о г и ч е с к а я  война  
п р о т и в  с о ц и а л и з м а

ВАШИНГТОН. Массиро
ванная психологическая 
война, ведущаяся Вашинг
тоном против стран социа
лизма и развивающегося 
мира, приобретает все более 
широкие масштабы. Прези
дент Рейган подписал зако
нопроект, предусматриваю
щий выделение в будущем 
1986 финансовом году ог
ромной суммы — 887,9 млн. 
долларов — информационно
му агентству США (ЮСИА), 
главному официальному ве
домству подрывной пропа
ганды Вашингтона. Как от
мечает печать, при админи
страции Рейгана никакое 
другое федеральное ведом
ство не может сравнить
ся с ЮСИА по темпам роста 
ассигнований на его нужды.

Только на «техническую 
№юдернизацию» находящей

ся в ведении ЮСИА под
рывной радиостанции «Голос 
Америки», льющей потоки 
клеветы и дезинформации 
в течение более тысячи ча
сов в неделю на 42 языках, 
законопроектом предусмот
рено выделение в 1986 фи
нансовом году 136,5 млн. дол
ларов. Главная цель «модер
низации», на которую в те
чение пяти лет планирует
ся затратить свыше милли
арда долларов, — сущест
венное увеличение * мощно
сти и объема вещания на 
другие страны.

Значительно активизиру
ются радиодиверсии против 
суверенной Кубы. 11,5 млн. 
долларов ассигнуется в бу
дущем финансовом году на 
деятельность введенной не
давно в строй, антикубин- 
ской радиостанции. Намече

но также резко расширить 
подрывную деятельность 
против афганского народа: 
на нужды диверсионного 
радиоцентра, который в ско
ром времени начнет веща
ние на ДРА, будет затраче
но в будущем финансовом 
году 500 тыс. долларов.
, Подписанный президентом, 

законопроект предусматри
вает существенное расши
рение пресловутой «про
граммы демократии и пуб
личной дипломатии» — гло
бальной идеологической ди
версии США против сил ми
ра и социализма. Главный 
орган по реализации этой 
программы—так называемый 
«национальный фонд в под
держку демократии», конт
ролируемый ЦРУ, — полу
чит в будущем финансовом 
году 18,4 млн. долларов.

П Е Р В Ы Е  Ш А Г И
На второй день в 6 утра я был 

уже в конторе.
Контора — это крестьянский 

дом, пятистенный, с сенями. В 
первой половине сидели два бух
галтера и счетовод-кассир, стояла 
кирпичная плита с обогревателя
ми, которая отапливала весь дом. 
За бухгалтерией был кабинет 
председателя. Там стояли старый 
стол и 4 стула крестьянской по
делки. Еще была комнатка, где 
размепщлся радиоузел («радио
рубка» — называл я по-морс1̂ о- 
му). В радиоузле стоял приемник, 
который транслировал передачи 
на 6 деревень: 4 наших — Ежи, 
Успенку, Бурбино и Заручный 
выселок — и две деревни колхоза 
им. Калинина — Вознесенку й 
Царацинку. Телефон висит на 
стене, один на четыре деревни на
шего колхоза.

В конторе никого. Часов в семь 
подошел бригадир Ежинской 
бригады Фрол Иванович Шиман.

— Здравствуй, Николай Степа
нович!

— Здравствуй, Фрол Иванович!
— Что сегодня делать?
— А почему вы у меня спраши

ваете?
— А у кого же еще -мне спра

шивать? Вы ж наш председатель.
— А вы, Фрол Иванович, план 

работы бригады имеете, вот и ра
ботайте по нему.

— Никакого плана у меня нет.
— А как же работаете без пла

на? Что вздумаете, что вспомните,
*то и делаете? Так?

— Так.
—Вот вам мой совет, Фрол Ива

нович. Делайте сейчас разнарядку 
на работу своим колхозникам, по
том соберите бригадный актив, 
посоветуйтесь и составьте план

работы бригады на неделю. Най
дите дело всем колхозникам, в том 
'Щсле старикам, домохозяй;кам. 
Поняли?

— Понять-то понял, но план я 
не умею составлять.

— Захотите — составите. С пла
ном в 7 часов вечера ко мне. Все 
ясно?

— Ясно.
— Фрол Иванович, начинайте 

работать, да по-деловому, как сле
дует. Я знаю, вы выпить любите. 
Предупреждаю: наказьшать за это 
будем строго.

Шиман, понурив голову, вышел 
из конторы.

Пришла главный зоотехник кол
хоза Анна Васильевна Истигече- 
ва.

— Я была на старой ферме. Там 
много беспорядков, не подвезли 
солому, сена мало, что будем де
лать, Николай Степанович?

— А вы не знаете, что делать?
— Знаю, но меня не слушает 

бригадир Шиман.
— Как это не слушает?
— А вот так, не слушает, и все. 

Солому не везет на ферму уже 
четвертые сутки.

— Не будет слушать, пишите 
докладную, будем наказывать.

— А как вы его накажете, чем?
— Что-нибудь придумаем. А в 

10 часов с вами пойдем по фер
мам. Предупредите, чтобы на ста
рой ферме были заведующий фер
мой, Шиман, кладовщик. Будем 
смотреть и разбираться.

Пришли А. К. Турков (теперь 
уже в должности главного агро
нома) и зам. председателя колхоза 
Батьков, пришли бухгалтера 
Алексей Селевич и Иван Гаври
лович Истигечев, который «помог» 
мне стать председателем.

— Николай Степанович, — обра
тился Турков, — что будем де
лать с семенами?

Я не успел ответить, как загово
рил бухгалтер.

— В банке вот уже три месяца 
нет ни копейки денег, а расходы 
растут. Что будем делать?

— Садитесь, — сказал я.—Итак, 
вы избрали меня председателем 
для того, чтобы я отвечал на ва
ши вопросы: «Что делать?», «Как 
делать?». Думайте сами. А для 
начала вы, Анатолий Кузьмич, 
составьте план очистки семян, да 
спланируйте так, чтобы к 1 мар
та семена были очищены.

— Что вы! — возразил Турков. 
— С ноября очистили только по
ловину.

— Сколько у нас семян?
— Семь тысяч центнехюв.
— Так, — начал я вслух. — В 

октябре — 31 день, в ноябре — 30, 
декабре — 31, январе — 31. Итого 
более 120 дней. За это время очи
стили всего 3.500 центнеров, или 
по 30 центнеров в день. Если так 
работать, то нам хватит до июня. 
Сколько машина сортирует в час?

— Полторы тонны, — ответил 
Турков.

— Вот и планируйте 16 часов в 
сутки. По одной тонне в час — 16 
тонн в день. У нас осталось 3.500 
центавров, разделите на 160 цент
неров, и получается, что за 20 дней 
подготовим семена. То есть до 1 
марта.

Турков замотал головой.
— Все. Готовьте планы, я их 

рассмотрю.
— Я думаю, что соберем комму

нистов и рассмотрим все планы 
на партийном собрании, — сказал 
секретарь парторганизап.ии Бать
ков.

В 10 часов мы с Анной Василь
евной пошли по фермам.

— Хватите вы здесь горя, — 
сказала она.

— А вы?
— И мы с вами.

* —Будем вместе, в одной упряж
ке, если не возраж^1ете.

—Я-то не возражаю, но вы ско
ро выпряжетесь. Пройдет годик, и 
вы — тю-тю в город, как и все. 
Сколько нам уже привозили пред
седателей! Привезут бедолагу, а 
через годик он удрал. Сильно тя
жело руководителям. Не все кол
хозники работать хотят.

— А почему?
— Потому что на трудодень ни

чего не дают. Вот в этом году да
ли по 700 граммов пшеницы на 
трудодень, и все. Денег не полу
чали с начала организации колхо
за. А что такое 700 граммов? За
работала семья 500 трудодней, по-, 
лучила три с половиной центнера, 
а в семье — 5—6 человек, да куры, 
свиньи. Чем кормить? Вот и кор
мят одной картошкой. Была вой
на, работали, отдавали все госу
дарству для победы. Сами были 
голодные, варили крапиву, осот, 
брюкву, лебеду — молоком забе
лят и едят. А тех, кто работал ле
том в колхозе, кормили на полях 
— дадут хлеба 300 граммов, суп с 
мясом. Вот и работали.

Да, Анна Васильевна знала 
нужду. Она здесь, в Бурбине, ро
дилась, здесь выросла и в Томске 
закончила сельхозтехникум. Роди
тели ее потомственные крестьяне.

— Теперь прошло десять лет по
сле войны, — продолжала Анна 
Васильевна, — и люди хотят луч
шей жизни, работать «за так» 
нет у них больше мочи. Ну, сами 
вы увидите.

Подошли к коровнику, он по
строен еще в 30-х годах. Крыша 
сгнила, всюду зияли дыры, весь 
дождь в помещении. Кормушек не 
было, по стенам прибиты доски 
из теса, напоминающие ясли. Яс
ли пустые, коровы мычат. По
явились Фрол Иванович и заве
дующая фермой Анисья Иванов
на Смолина.

Спрашиваю Анисью Ивановну:
— Почему нет кормов?
— Потому что Фрол Иванович, 

бригадир, не подвез.
Смотрю на него и спрашиваю 

глазами.
— Сена осталось 17 стогов, хва

тит только до апреля, солому 
ежияскую скормили, осталась на 
бурбинских полях за 10—20 кило
метров от Ежей. Нужно дорогу 
пробивать, снег по пояс, лошади 
тоже голодные, да и самые пло

хие остались, лучшие ушли в лес
промхоз на лесозаготовки.

— Что же делать? — спрашиваю 
всех.

— Не знаю, — отвечает брига
дир.

— А вы что предлагаете, заве
дующая?

— А что я могу ответить? Коро
вы подохнут к весне. 17 стогов се
на — это крохи. Коров гоняем по
ить на прорубь на Курью. Голод
ные да еще пьют холодную воду. 
Не выжить...

Пошли на новую ферму, только 
что построенную. Коровник сде
лан добротно. Но не было никакой 
механизации, кроме поения. На
воз убирали скотники, грузили на 
сани и вывозили. Кормов и здесь 
не хватало, но было тепло и су
хо. Это радовало. Доярки встрети
ли нас с улыбками.

— Ну как, товарищ председа
тель, нравится вам у нас? —улы
баясь, спросила одна доярка.

— Нравится. Молодцы. Чисто, 
коровы чисты...

—Чистые, да голодные, нет кор
мов.

В те годы кукурузу еще не се
яли, силос из дикорастущих трав 
заготавливали вручную и закла
дывали в маленькие ямы тонн по 
10—15. Силос гнил сверху и с бо
ков. Корм из него никудышный. 
Надеялись на сено и солому, зер
нофуража тоже коровам не доста
валось. Зашли на свиноферму. 
Здание построено осенью 1955 го
да по проекту. Однако поросят 
много гибло, в помещении было 
холодно.

Вечером собрались в конторе. Я 
рассказал свои впечатления о 
прошедшем дне.

Бригадир принес свой план, по
казали планы и специалисты. На
метки никуда не годились. Во
влекалась в работу лишь треть 
колхозников, большинство оста
валось не у дел. Коллективно 
внесли в планы поправки. Дого
ворились, что 14 февраля прове
дем партсобрание с повесткой дня 
о спасении животноводства и за
дачах бригад в подготовке к вес
не.

В полночь я пошел на ночлег. 
Поужинал и лег. Долго не мог 
уснуть, все виденное за день сто
яло в глазах. Что же делать? Как 
жить?

За эту неделю я объехал все 
четыре бригады, подробно ознако
мился с делами на фермах, побы
вал в квартирах колхозников. Ни
где ничего не радовало. Зашел 
в квартиру Туркасовой. О, боже

мой! Домик 25—30 квадратных 
метров, глинобитная русская печь, 
еще стоит железная обогревалка. 
Под печью куры, здесь же сви
нья с поросятами. Бедность! Прав
да, есть семьи, особенно где жи
вут механизаторы МТС, побогаче. 
Но общий вид села был удруча
ющим. Домишки, стайки развали
ваются, и некому их отремонтиро
вать, из многих семей мужья, сы
новья погибли на фронте. Да и 
нечем ремонтировать — теса нет, 
гвоздей, шифера, краски, кирпи
ча нет.

На партсобрании я доложил, о 
положении дел в животноводстве 
и предложил собрать с каждого 

двора по 2 центнера сена. Всего 
предполагали свезти на колхоз
ную ферму 420 центнеров. Этим 
сеном можно прокормить до вес
ны 100 коров, а их было 200. Но 
коммунисты зашумели. Я настаи
вал: другого выхода нет, а осенью 
отдадим за каждый центнер сена 
50 килограммов овса. Стихли, счи
тает.

Раздались голоса:
— Как это вы обещаете хлеб, 

если его еще не сеяли, а, может 
быть, он не вырастет?

Ответил:
— Надо сделать так, чтоб вы

рос. Только поверьте мне. А я 
клянусь на партсобрании, что все 
отдадим, как положено.

На этом и порешили. Партсо
брание обязало агрономов семена 
подготовить к 15 марта, бороны, 
хомуты, постромки, телеги, меш
ки — К 15 апреля.

На другой день собрали правле
ние колхоза. Пришли аккуратно 
к назначенному сроку. Но Григо
рий Мариненко, бригадир вто
рой успенской бригады, и бухгал
тер колхоза явились, крепко под
выпившими. Я предложил вы
дворить их с заседания. Проголо
совали все. Но нарушители и не 
думают покидать контору. Повто
рил трижды — сидят, не уходят. 
Я разозлился, подошел к Мари
ненко, взял его за воротник, под
нял и поволок к двери, открыл 
дверь и всей силой вытолкнул. То 
же сделал и с бухгалтером.

Потом мне рассказывали кол
хозники, как Мариненко шел по 
Успенке. Взмахнет рукой и при
говаривает: «Правильно». Встреч
ные колхозники спрашивают: что 
«правильно»? Он твердил «пра
вильно» и ничего не разъяснял... 
Этот случай был ему уроком на 
всю жизнь. Потом он говорил мне, 
что много пережил, стыдно было 
смотреть в глаза людям. Был он

хорошим бригадиром, честным, 
исполнительным...

Я продолжал вести заседание 
правления. Немного успокоив
шись, заметил, что со всяким бу
дет так, кто придет на заседание 
правления пьяным.

— Всем ясно?
— Чего уж тут неясного, давно 

надо так расправляться, разбол
тались многие.

На заседании рассмотрели по
становление партсобрания. Утвер
дили задание по сбору сена с ус
ловием возврата за него осенью 
овса по 50 килограммов за цент
нер. Это уже был колхозный за
кон. Обязали всех бригадиров в 
течение февраля завезти на фер
мы солому.

Заседание подходило к концу. 
Подходит ко мне второй бухгал
тер и подает лист бумаги, смотрю: 
ведомость. Каждому, кто присут
ствовал на правлении, выдать по 
25 рублей.

Разозлился до побеления. Разо
рвал ведомость и бросил на пол. 
Члены правления поняли, что се
годня не выпьешь, быстро стали 
выходить из конторы. Бухгалтеру 
заявил: если еще раз подойдет с 
такой. ведомостью, на этом же за
седании будет освобожден от ра
боты.

— Вы начали хорошо, — отве
тил он, — даете бой пьяницам, 
они сидят в печенках. Я сам не 
пью, но была такая традиция — 
после правления каждому по 25 
рублей. То есть на пол-литру.

— Теперь такой традиции не бу
дет, будет другая.

Пока шел на квартиру, все ду
мал, как же все решения дово
дить до колхозников. Проводить 
собрания по бригадам можно, но 
их каждый день не организуешь, 
сил не хватает, да и времени на 
сборы и разговоры много уходит. 
Вспомнил, что на кораблях были 
рации и новости передавали по 
корабельной связи. А нельзя ли и 
нам использовать радиоузел? Ес
ли говорить с радиоузла, все кол
хозники будут слушать. А в ка
кое время можно говорить? От
ключать Москву или Новоси
бирск? За это по головке не по
гладят. Стоп. Физзарядка... Она 
начинается в шесть часов 15 ми
нут и в семь пятнадцать, а наши 
колхозники, я уверен, физзаряд
ку под радио не делают, они ее 
вообще не делают, у них физиче
ского труда и так хватает. И я 
решил выступать во время физ
зарядки. Заволновался, уснуть не 
могу, думаю.

(Продолжение следует).

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСНОЕ ЗНАМЯ: 21 августа 1985 года !

I ^

а к а д е м и ч е с к и й

„Вы нам всегда близки..."
I Я Н К И К Ш А Л Ы 1

КРЕПКО ДРУЖАТ БЕЛОРУССКИЕ АРТИСТЫ И ШЕФЫ
Заводской поэт — заслу

женный работник культу
ры РСФСР, инженер ОТК 
объединения Илья Хенкин 
— так обратился в привет
ственном стихотворении к 
представителям Белорус
ского театра им. Я. Купэлы; 
«Хоть с той поры уж сорок 
лет минуло, не позабыли вас 
сибиряки, и встрече рады 
мы с театром снова, вы 
нам нужны, вы нам всег
да близки!»

Артисты недавно приш
ли к своим шефам — сиб- 
электромоторовцам — рас
сказать о своей работе, об 
искусстве, познакомиться с 
производством, с людьми.

Знакомство началось с 
завода «Электроцентролит». 
Здесь — начало рождения 
будущего электромотора. 
Гостей сопровождали секре
тарь парткома Ф. Г. Фай- 
зов и главный технолог 
объединения В. П. Суббо
тин. В этом «огненном це
хе», рассказали они гостям, 
трудится более восьмисот 
человек и ежесуточно вы
дается 120 тонн готового 
литья. В главном корпусе 
белорусские артисты с 
большим интересом ознако
мились с работой автома?ги- 
ческих линий. ' Побывали 
они и в обмоточно - изоли
ровочном цехе. Этот один 
из ведущих цехов объеди
нения является чисто «жен
ским». Дольше всех здесь 
задержалась народная ар
тистка СССР Галина Кли
ментьевна Макарова, ис
полнительница ролей про
стых русских женщин . на 
купаловской сцене и в мно
гочисленных кинофильм'ах. 
Работницы узнали ее «в 
лицо». Окружили, разгово
рились. Галина Клименть
евна рассказала, что скоро 
едет ‘ в Абакан сниматься в 
трехсерийном фильме по 
книге В. Астафьева «Где-то 
гремит война». Фильм ста
вит киностудия им. Дов
женко.

Как доложил гостям ге
неральный директор объ
единения В. М. Зиенко, за
вод, эвакуированный в го
ды войны, вырос в крупное 
высокорентабельное пред
приятие. Объединение по

ставляет продукцию двум с 
Половиной ■ тысячам потре
бителей в нашей стране и 
более чем в шестьдесят го
сударств мира. Аплодис
ментами встретили гости 
сообщение о том, что си
бирские моторостроители 
поддерживают тесную де
ловую связь с родственным 
предприятием в Могилеве, 
а только в Минск ежегодно 
отправляется более 10 ты
сяч электродвигателей.

Еще в цехе встретил я 
«старого знакомого» — на
родного артиста БССР Ни
колая Николаевича Ере
менко. Поинтересовался:

— На рыбалке побывали?
— На этой неделе хочу 

съездить к 'вам  на базу от
дыха «Обь». Говорят, там 
берет неплохо...

Вот уж воистину — ры
бак рыбака.. Познакомился 
я с Еременко на палубе 
белоснежного теплохода 
«Москва» в недавней поезд
ке по Томи. Целое созвез
дие знаменитостей можно
было увидеть на теплоходе: 
народная артистка БССР
С. М. Станюта, народная 
артистка БССР, лауреат Го
сударственной премии БССР 
Л. М. Давыдович, народный 
артист БССР Г. С. ' Овсян
ников, народный артист
БССР, лауреат Государст
венной премии БССР Г. М. 
Гарбук, заслуженная арти
стка БССР Г. А. Орлова, 
заслуженный артист БССР 
А. П. Денисов... На палубе 
скромно сидел рыбак с ра
складной удочкой. Конечно
же, я сразу узнал Еремен
ко по его многочисленным 
ролям в кино. Но разговор 
начался с рыбалки. Я стал 
рассказывать о лещах, са
занах, карпах, язях, кото
рые совсем недавно появи
лись в наших сибирских 
реках, а Николай Николае
вич поведал о рыбалке в 
Белоруссии.

— А как вам вообще нра
вится Сибирь, наш томский 
край?

— Очень! — ответил Ере
менко. — Люблю эти земли 
с самого детства, поскольку 
сам являюсь коренрым... 
сибиряком. Родился в Но
восибирске. В сорок первом

пятнадцатилетним ушел на 
войну и... пропал без вести. 
Три года мать ждала моего 
возвращения. Затем, решив, 
что я уже никогда не. вер
нусь, уехала на родину. 
Уже туда, в Белоруссию, 
возвратился после демоби
лизации и я. А в Сибирь 
вернулся почти через сорок 
лет — уже в качестве Суб
ботина из кинофильма 
«Вечный зов».

С грустью и радостью
смотрит на проплывающие 
берега народная артистка
БССР Стефания Михай
ловна Станюта.

ном Александром. Старшее 
поколение томичей хорошо 
помнит, как чествовали от
ца Бориса — народного ар
тиста СССР Владимира Ио
сифовича Владомирского с 
двадцатипятилетием твор
ческой деятельности и пя
тидесятилетием со дня ро
ждения. Тэмзовцы подари
ли тогда Владимиру Иоси
фовичу удивительный суве
нир — макет танка, собран
ный из фрез, сверл, метчи
ков, гаек...

Узнаете? — спраши-

Играл в годы войны на 
томской сцене и народный 
артист СССР Глеб Павло
вич Глебов. На теплоходе я 
познакомился с его внуч
кой Зоей Белохвостик.

— Ой, и узнаю, и не уз
наю, — по-детски востор
женно отвечает она. —■ Ка
кой в Томске речной вок
зал! Я помню, здесь все бы
ло деревянное. Отсюда мы 
отплывали во время войны 
с гастролями в Колпашево, 
Нарым, Парабель... С нами 
делились буквально каждой 
спичкой, щепоткой соли, 
картофелиной. Разве такое 
можно забыть?!

На теплоходе посчастли
вилось познакомиться с ар
тистической династией: Бо
рисом Владимировичем 
Владомирским, его женой 
Галиной , Ивановной и сы-

— Моя мама, Ольга Гле
бовна Глебова, много рас
сказывала мне о Томске и 
просила поклониться дому, 
в котором она жила. Я оты
скала этот дом. Побывала в 
нем, исполнила волю мате
ри.

...На палубе под акком
панемент аккордеона руко
водителя заводской само
деятельности Надежды Тол- 
стокоровой звучат протяж
ные русские и белорусские 
песни. Судно мягко ткну
лось в берег. Спущен 
трап. Солнце, зелень, свер
кающая серебром река —

t

На страже социалистической 
собственности Стадион 

во дворе

У г о н  п о . . .  

собственной вине

Н А  П Р О И Е Ж У Т О Ч Н О И
Ф И Н И Ш Е

Надо было видеть Ильина в ту минуту, когда поутру 
он обнаружил, что его автомашина «Нива» исчезла. Не 
верил собственным глазам. Всего несколько часов назад 
он поставил «Ниву» во дворе, включив противоугонное 
устройство. Спал чутко, никаких сигналов не слышал. 
И тем не менее...

Проклиная себя, что Поленился поставить машину в 
гараж, до которого и было-то триста метров, Ильин за
торопился в милицию. На стол сотрудника уголовного 
розыска легло заявление об угоне автомашины. Одно из 
многих, потому что такие происшествия случаются ле
том чаще.

Ильину повезло: машину нашли быстро. К сожалению, 
бывает и по-иному. Проходит не один день, а то и месяц, 
прежде чем обнаруживаются следы угнанных автомашин, 
мотоциклов. Причем далеко не всегда предстают онИ пе
ред владельцами в прежнем виде. Например, томичу 
В. вернули «Жигули» без колес. Лишился магнитофона 
и радиоприемника другой владелец автомобиля—Г. Пере
числять подобные метаморфозы можно еще долго.

Автомобиль — не роскошь, а средство передвижения, 
говорили еще классики советской сатиры Ильф и Пет
ров. В справедливости этих слов убеждает то, что за 
последние четыре года личных машин в областном цент
ре стало на 10 тькяч больше. Но полумиллионный город 

. платными стоянками долговременного пользования не 
располагает, медленно идет в нем и строительство гара
жей.

Анализ показал, что многие кражи совершаются путем 
свободного доступа, когда машины брошены на ночь у 
домов.

'^аще всего совершают. подобные правонарушения под
ростки. Для некоторых угон машин стал своеобразным 
развлечением. В Томском районе это, например, Петр 
Феськов и Михаил Бухаров, в Томске — Малышонок, 
Кашкаков и другие. В свои 13 лет Феськов, например, 
давний знакомый милиции. Но, поскольку уголовная от
ветственность наступает с 14 лет, с Феськовым и ему по
добными «автолюбителями» все еще ведутся воспита
тельные беседы.' Группа подростков с июня нынешнего 
года успела совершить семь угонов. Накатавшись вдо
воль, правонарушители бросали машину где придется. 
Брали они, как правило, машины, любезно предоставлен
ные им владельцами, то есть брошенные на произвол 
судьбы.

Настала пора строже спрашивать с родителей малолет
них правонарушителей. Закон позволяет это делать, и 
мы будем применять его по всей строгости.

Заслуживают порицания и беспечные хозяева авто
транспорта, оставляющие в машинах дорогостоящую ап
паратуру, документы, деньги и другие ценности. При 
этом некоторые машины не оборудованы простейшими 
противоугонными средствами. Это значит, что сами вла
дельцы создают условия для угонов.

Промышляют по чужим, брошенным без присмотра 
машинам и взрослые. Мотивы их поступков разные: 
привычка жить на незаработанные деньги, стремление 
скрыть следы преступления...

Проблема сохранности автотранспорта остро стоит в 
областном центре. Между тем еще в 1977 году Томский 
горисполком принимал решение об организации платных 
стоянок в районе Дворца спорта, на улице Гоголя, про
спекте Фрунзе, возле троллейбусного парка, на Иркут
ском тракте, улице Мичурина и в других микрорайонах. 
Но оно до сих пор не выполняется. Есть всего две плат
ные стоянки кратковременного пользования. Это, конеч
но, капля в море.

Думается, в горисполкоме вернутся к принятому реше
нию.

Проверяем строительство простейших 
спортивных сооружений
■ Почему на «промежуточ

ном»? Этот чисто спортив
ный термин, пожалуй, осо
бенно точно характеризует 
сегодняшнее положение дел. 
Окончательный «финиш», 
напомню, был определен на 
заседании Томского горисг 
г10лкома 15 августа. К 
этому дню должно было за
вершиться сооружение в нау 
меченных точках простей
ших спортивных объектов. 
Еще раньше (тоже реше
нием исполкома) ' опреде
лены ответственные за стро
ительство — коллективы 
промышленных предприятий 
и организаций. Как же сей
час обстоит дело?

Мы уже рассказывали о 
комплексе, который постро
или у себя в микрорайоне 
по улице Енисейской ра
ботники объединения «По
люс». 1 августа состоялось 
открытие агитационно-спор
тивной площадки. Здесь бы
ли не только участники пра
здника и болельщики. При
шли и некоторые руководи
тели П£зедприятий и органи
заций из других районов, 
физкультурные работники. 
Новый мини-стадион во дво
ре — с деревянным покры
тием. трибунами для зри
телей, игровыми площад
ками, комплексом гимнасти
ческих снарядов и тренаже
ров — понравился всем. 
Кое-кто решил построить у 
себя в микрорайоне точно 
такой же.

Дело, думается, не в том, 
чтобы обязательно повто
рить уже найденное реше
ние. Есть немало других 
прекрасных проектов, про
стор для творчества и фан
тазии неограниченный. ' Но 
вот что надо бы позаимст
вовать у энтузиастов с «По
люса»: их настрой. Жильцы 
домов микрорайона расска- 
зьшали, что все свободное 
время они отдавали строй
ке, развернувшейся во дво
ре. Потому-то и потребова
лось чуть больше трех не
дель, чтобы создать отлич
ное спортивное сооружение. 
Новый комплекс, по мнению 
работников объединения, — 
требование сегодняшнего 
дня и. если хотите, забота

о завтрашнем. Не случайно 
на снарядах и игровых пло
щадках всегда много взрос
лых и ребятишек.

К сожалению, не у всех 
руководителей коллективов, 
ответственных з а ' сооруже
ние спортгородков, такое 
понимание важности пору
ченного им дела. Напряжен
ными планами, множеством 
производственных забот по
рой оправдывается медли
тельность. А у кого их нет? 
И тем не менее многие кол
лективы уже выполнили 
свои задания. Закончена ре
конструкция спортивной 
площадки по улице Колхоз
ной, 9. Здесь работники 
ЖКК-2 территориального 
управления строительства 
установили столы для на
стольного тенниса, городош- 
ницу, соорудили теннисный 
корт. Обновлены гимнасти
ческие снаряды, площадка 
заасфальтирована и красоч
но оформлена.

Небольшой спортгородок 
третьего типа построили во 
дворе дома № 77 по про
спекту Фрунзе представите
ли треста «Горремстрой». 
Установили ограждение, 
спланировали площадку, 
изготовили столы для пинг- 
понга и гимнастические тре
нажеры. На стадионе лесо
промышленного комб1<ната 
реконструирована хоккей
ная коробка, построена во
лейбольная площадка, скоро 
начнется сооружение тен
нисного корта. Завершают
ся работы и на площадке 
по улице Пушкина, 25, где 
ответственный исполнитель 
— коллектив объединения 
«Сибкабель». На финишную 
прямую вышли строители 
на объектах по улице Ал
тайской, 76 (объединение 
«Сибэлектромотор»), Сибир
ской, 25 (ЖКК-2 территори
ального управления строи
тельства), Новгородской, 42 
(ГРЭС-П).

Вправе были ожидать и. 
жители дома № 29 по ули
це Пушкина, что инженер
но-строительный институт 
не затянет сроки строитель
ства площадки второго ти
па. Тем более что начало 
было активное: спланирова

на территория, установлены 
столбы для ограждения, по
ложен/ асфальт. Но затем 
за целый месяц — ни одно
го «шевеления». Заморозили 
строительство и на улице 
Первомайской, 63, работники 
завода резиновой обуви. 
Больше требовательности 
следует проявить Ленинско
му райисполкому. Ведь ни 
на одном из пяти намечен
ных в районе объектов ра
бота сейчас не ведется.

Только в августе присту
пили к планировке стадио
на на Красноармейской, 116, 
представители объединения 
«Контур». До сдачи нового 
общежития по улице Ф. Лыт
кина, 7, решили не присту
пать к сооружению площад
ки в университете.

К сожалению, нередко 
строители адресуют площад
ку только детям, забывая о 
том, что физическими уп. 
ражнениями должны зани
маться и взрослые. Частью 
детского городка стала пло
щадка по улице Фрунзе, 100, 
а ведь можно было исполь
зовать и крышу подземного 
Гаража, расположенного ря
дом̂ . Спортивно-агитацион
ный комплекс «Полюса» 
оборудован, кстати, на, кры
ше гаража, и от этого авто
мобилисты ничуть не по
страдали.

Микрорайон Централь
ный, о котором идет речь, 
особо нуждается в доброт
ных спортивных сооруже
ниях. За последние годы 
микрорайон значительно 
расширился, поэтому здесь 
необходим настоящий куль
турно-спортивный комплекс. 
Таким сооружением могла 
бы стать площадка первого 
типа по улице Лебедева, 11. 
Делать ее поручено домо
строительному комбинату. 
Но руководители ДСК не 
могут назвать ^аже сроки 
начала строительства.

Горком КПСС и гориспол
ком провели семинар, на 
который были приглашены 
представители предприятий 
и организаций, занимаю
щихся сооружением спорт
городков. Участники семи
нара побывали на некото
рых построенных пло
щадках. Многие руково
дители, чьи- коллективы 
в строительстве отстают, на
звали окончательный срок 
сдачи — 15 сентября.

Оттого-то и «финиш» в 
августе оказался только про
межуточным.

М. СЛАВИН.

Телевидение
СРЕДА, 21 августа 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

----- «Время». 8.55 ___
погоди!» 12-й и 13-й выпуски.

8.00 «Ну,

все настраивало на празд
ничный лад.

На берегу в жарком пое
динке встретились футбо
листы и волейболисты. 
Вспыхнуло фейерверками 
брызг чистое озеро: купаль
щики и ныряльщики добра- 
ли<;ь до своей стихии. И 
только Николай Николае
вич Еременко потихоньку- 
помаленьку удалился к ре
ке, забрел в воду и замер, 
уставившись на' поплавок.

Подоспел обед. Повара 
предложили гостям сибир
скую окрошку, гречневую 
кашу, минеральную воду...

Незаметно полетело вре
мя отдыха. И вот — встре
ча в объединении. Цвета
ми, аплодисментами отбла
годарили заводчане арти
стов за выступления, песни, 
стихи...

•9.15 — «Народные напевы».
9.45 — «Клуб путешественни
ков». 10.45 —- «Я умею пры
гать через лужи». 6-я серия.

, 11.35 — Новости. С 11.40 до
14.15 — перерыв. 14.15 •— Но
вости. 14.35 — «Пятилетка — 
дело каждого». Кинопрограмма.
15.15 — Концерт молдавского 
атеамбля музыки и танца 
«Миорица». 15.45 — «Военное 
детство». По произведениям 
В- Пановой. 16.40 — Концерт.

— «Стадион для всех». 
17.40 — «Русская пшеница», 
данументальный телефильм.

«Народные мелодии». 
18.45—«Сегодня в мире». 19.00 
— Мультфильмы. 19.30 —
«Мир и молодежь». 20.10 —
♦Я умею прыгать через лужи».

21.00 — «Время», 
si-'ig ~  «Джазовая панорама».22.45 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — Концерт. 8.40 — 
«Адрес известен». Докумен
тальный телефильм. 9.10 — 
«Веселые старты». 9.55 — По
ет Римма Ибрагимова. 10.20
— «Твоя ленинская библиоте
ка». 10.50 — Концерт ансамб
ля Советской Армии «Красная 
звезда». 11.15 — «Немецкий 
язык». 11.45 — «Фильм — де
тям». «Путешествие достой
ных». 2-я серия. 12.50 — Вы
ступление детского хореогра
фического ансамвля «Улыбка». 
13.15— «Семья и школа». 13.45
— «Соаременный советский те
атр». 15.00 — Новости. С 15.05 
да 17-30 -,^ п ^ е^ ы в . I

17.30 — Кинопрограмма. «На
ука и техника», «Время не де
лится на атомы».

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Хочу все знать». 

Ки1»ожу1рнал. 18.25 — «По пу
ти интенсификации». О тру
жениках совхоза «Советский» 
Шегарокого района. 19.00 —
«•День области». 19.15 —
«Жатва началась». 19.35 —

Кино-« Сельское хозяйство», 
журнал.

МОСКВА
20 00 — «Спокойной ночи, 

мальппи!»

20.15 — Зональная художе
ственная выставка «Сибирь со
циалистическая». Передача 
2-я.

МОСКВА ^
21.00 — «Время». 21-35

«Мастера искусств». Н арод
ный артист СССР Н. Плотни
ков». 22.35 — Чемпионат СССР 
по футболу. «Жальгирис» — 
«Днепр», «Металлист» — «Ди
намо» (Киев).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18-15 — 
Ф. Шуберт. Вальсы.ч<. шуоерт. Вальсы. 18.30 — 
«Шахматная школа». 10.00—
«Сельский час». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15 
— «Содружество». 20.50 —
«Пущино на Оке». Докумен
тальный телефильм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

f - is

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

Вот что написал в завод
скую газету «За новую тех
нику». Н. Н. Еременко; «С 
первых шагов по сибирской 
земле мы ощутили радуш
ный, теплый прием с си
бирским размахом».

В. СОМОВ.* • *
НА СНИМКЕ; а!>тисты бе

лорусского театра в цехе 
производственного объедине
ния «Сибэлектромотор». - 

Фото Ю. Хмарского.

Т е а т р
ДРАМЫ

ГАСТРОЛИ БЕЛОРУССКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ОРДЕНА 
ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНА- 
MEIH1 АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕ 
АТРА ИМЕНИ ЯНКИ КУПАЛЫ 

21 августа. «Погорельцы* —  
19-30.

Ц и р к
31 августа. Гастроли литов

ского цирка «Вильнюс» — 19.
Справки по тел. 1-38-81. Про
езд трол. № 2 до ост. «Ул. Ку
лагина».

Дворец зрелищ

и с п о р т а
21 августа, 

(две серия) -
«Волчья яма»
19.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
21 августа. «Две версии од

ного столкновения» — 9, 10-v50 
12-40, 14-30, 16-20, 18-15, 20-10, 
21-50.

имени М. ГОРЬКОГО
21 августа. «Агония» (две се
рии)— 9, 12, 15, 18-10. 21. «За
гадка Кальмана» (две серии) 
-  8-30, 11, 13-30, 18, 18-30,21. 

«ОКТЯБРЬ»
21 августа. «Далекие шатры» 

8-40, 1,2-10, 14, 16. 17-50. 
19-40. 31-30. «Загадка Кальма
на» (две сепии) — 16-10. «Чин
гачгук —  Большой Змей» —  
8-40. 10-30. 12-20. 14-10, 18-30, 
130(-110. 31-50. «1Республина Шнид»
— 10-30.

«ПИОНЕР»
21 августа. «Сказка об от

важном кузнеце» — 9, 10-40, 
12-20, 14. Мультфильм «Босо
ногий Ген» — 15-40, 17-20, 19, 
31.

имени И. ЧЕРНЫХ 
21 августа. «Сон в руну, или 

Чемодан» — 9, 10-40, 12-20, 14,
18, 17-40. 19-20, 21. «Фронт в 
отчем доме» — 9. 12-20. 14, 18, 
17-40, 21. «Витя Глушаков — 
друг апачей» —10-40. «И  жизнь, 
и слезы, и любовь» — 19-20.

«СИБИРЯК»
21 августа. Мультсборник

—  9-20. «Черная стрела»—  Ц .
12-40, 14-20, 18, 17-40, 19-20, 21, 

«АВАНГАРД»
21 августа. «Не упускай из 

еиду» —  19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИВКАБЕЛЬ»
21 августа. «Илья Муромец»

-  15. «Черный коршун» —
19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЧСЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОР
21 августа. «Европейская 

история» — 18, 20. 22.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

21 а>вгуста. «Травиата» (две 
серии) — 21.

ДОМ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

ГПЗ-5
21 августа. «Смерть на взле

те» —  18, 20.

Отдел медицинской гене
тики Института медицин
ской генетики АМН СССР 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантной долж
ности старшего научного 
сотрудника лаборатории 
эпидемиологической генети
ки (кандидат биологиче
ских наук).

Срок подачи документов 
на конкурс — один месяц 
со дня опубликования объ
явления в газете. Докумен
ты направлять по адресу: 
634001, г. Томск, пер. Коо
перативный, 5, ученому сек
ретарю.

Томское профессиональ
но - техническое торговое 
училище ПРОДОЛЖАЕТ 
НАБОР учащихся в группы 
контролеров-кассиров про
довольственных и промыш
ленных товаров. Срок обу
чения: на базе 10 классов,—
1 год, на базе 8 классов —
2 года. Вступительные экза
мены не проводятся. Сти
пендия — 32 рубля в месяц.

Выпускники училища, по
лучившие диплом с отличи
ем, пользуются при поступ
лении в вузы и техникумы 
льготами, установленными 
для школьников, награж
денных золотой медалью, в 
том числе правом зачисле
ния в техникумы без всту
пительных экзаменов.

Адрес училища: ул. Ок
тябрьская, 41. Тел. 2-27-31.

БЮ РО  ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

А. )П111ЕНИЧНИКОВ, 
оперуполномоченный отдела уголовного розыска УВД.

Сегодня по области —  не- бый дождь, ветер северный, 
большая облачность, без осад- 7 —  12 метров в секунду, тем- 
ИОВ, ветер северо-восточный, пература ночью 2— 7 градусов
7 —  12 м с т ^  в секунду, тем- тепла, .по югу 7— 12, На почве 
цервтура 16— 21, ж Томске заморозки 0— 5 градусов моро- 

тепла. за, днем 1 4 -1 » . во второй по-
.2 2 — 23 августа —  перемен- ловине срока 11 —  16 градусов 

нал облачность, местами ела- тепла.

Издательство «Красное 
знамя» на вновь открывае
мое книжное производство 
приглашает на работу пе
чатников офсетной печати и 
учеников печатников.

Справки по тел. 1-47-00.

28—29 августа. Дом офицеров
СПЕКТАКЛЬ-КОНЦЕРТ

АРТИСТОВ ЦЕНТРАЛЬНОГО АКАДЕМИЧЕСКОГО 
ТЕАТРА СОВЕТСКОЙ АРМИИ

ЗАПОМ НИТЕ Н АС ВЕСЕЛЫМИ
Участвуют: народный артист РСФСР, лауреат Госу

дарственной премии СССР Борис СИТКО. Нива БЕЛО
БОРОДОВА, Наталья СЕЛИВЕРСТОВА, Галина МАКСИ
МОВА, Леон КУКУЛЯН, Виктор ЧИБИНЦЕВ, Сергей 
БУДКИН, Леонид ПЕРСИЯНЙНОВ, Владимир БУРЛА
КОВ, Алексей КРЫЧЕНКО.

Начало — в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются в кассе Дома офицеров.

К сведению руководителей предприятий, 
организаций и учреждений г. Томска!

Городское агентство «Союзпечать» сообщает, что ведом, 
ствеяная подписка на газеты и журналы на 1986 год 
проводится с 1 по 31 августа 1985 года.

Просим своевременно оформить- подписку.

ВНИМАНИЮ ОХОТНИКОВ!
соответствии с распоряжением облисполкома от 16

августа 1985 года № 507-р летне-осенняя охота в 1985 
году разрешается на водоплавающую, болотную дичь и 
диких голубей в Томском, Асиновском, Первомайском, 
Тегульдетском, Зырянском, Кожевниковском, Шегарском, 
Кривошеинском, Молчановском, Бакчарском и Чаинском 
районах с 31 августа. В остальных районах области — с 
7 сентября. Охота на боровую дичь разрещается 
во всех районах области с 15 сентября 1985 года по 1 мар
та 1986 года.

Норма отстрела дичи за световой день на одного охот
ника составляет: водоплавающей, болотной дичи и диких 
голубей — 6, рябчиков и белых куропаток — 4, тетере
вов — 2, глухарей — 1.

Заезд на охоту мотоавтотранспортными средствами 
разрешается только по дорогам общего пользования.

Запрещается всякая охота на территории зеленых зон, 
заказников, воспроизводственных участков.

Каждый охотник обязан принять все меры по проти
вопожарной безопасности в охотничьих угодьях.

Управление охотничье-промыслового хозяйства.

Томское среднее профессионально-техническое учили
ще № 16 ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся на 1985/86 
учебный год.

Училище готовит на базе 8 классов квалифицирован
ных рабочих со средним образованием по следующим 
специальностям: токарь-оператор станков с числовым про
граммным управлением, фрезеровщик-оператор станков 
с числовым программным управлением, слесарь-инстру
ментальщик, электромонтер по ремонту электрооборудо
вания, монтажник радиоаппаратуры и приборов, контро
лер отдела технического контроля, слесарь-механик ра
диоаппаратуры и приборов, наладчик роботов-манипуля- 
торов.

Срок обучения — 3 года. Во время обучения учащиеся 
находятся на полном государственном обеспечении; бес
платное питание, обмундирование, спецодежда. Произво
дится вьшлата <50 процентов от заработной платы) за ра
боты, выполненные в процессе обучения в мастерских 
училища и на производстве. По окончании выдается 
диплом о присвоении квалификации по профессии и о 
получении среднего образования. Учащиеся 3-го курса 
дополнительно проходят обучение на водителя категории 
«Б».

Окончившие 10 классов принимаются на обучение по 
следующим специальностям: токарь-универсал, оператор 
станков с числовым программным управлением, монтаж
ник радиоаппаратуры и приборов, контролер отдела тех
нического контроля.

Срок обучения — 10 месяцев. Стипендия — 77 рублей. 
Всем нуждающимся предоставляется общежитие. 'Уча
щиеся пользуются льготами, установленными государст
вом для студенческой молодежи, на городской, железно
дорожный и авиационный транспорт. Время обучения 
засчитывается в непрерывный трудовой стаж. Выпуск
ники училища, получившие диплом с отличием, имеют 
право поступать на дневные отделения вузов и технику
мов без обязательного срока отработки.

В училище принимаются юноши и девушки в возрас
те 15 лет и старше, без экзаменов.

Для поступления необходимо иметь следующие доку
менты: заявление, документ об образовании, свидетельство 
о рождении или паспорт, справку 'с места жительства, 4 
фотокарточки размером 4X6 см, характеристику из шко
лы или с последнего места работы.

Прием документов — до 25 августа.
Адрес училища: 634040, г. Томск, Иркутский тракт, 75, 

СПТУ-16. Тел. 5-02-61, 5-04-82, 5-05-21. Проезд троллейбу
сом № 1, автобусом № 9 до остановки «53-я школа».

Администрация и проф- 
том-союзная организация Том

ского областного драмати
ческого театра с глубоким 
прискорбием извещают о 
смерти старейшего работ
ника театра, участника Ве
ликой Отечественной вой
ны, ветерана труда, заведу
ющей костюмерным цехом 

ПЕТРОВОЙ
Августы Михайловны

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койной.

Коллектив мебельно-швей
ной фабрики выражает 
глубокое соболезнование 
родным и близким по пово
ду смерти инвалида Уели- 
кой Отечественной й( йны. 
ветерана труда

УКРАИНЦЕВА 
Свргвя Андрвавича.

Томская областная кол
легия адвокатрв извещает 
о кончине

. МИРОНОВА 
Степана Ефимовича,

участника Великой Отечест
венной войны, и выражает 
глубокое соболезнование 
родным и близким покой
ного.

Комитет по физической 
культуре и спорту при обл
исполкоме, областной совет, 
спорткомбинат ДСО «Тр>'Д» 
выражают глубокое < обо- 
лезнование председателю 
областного совета ДСО 
«Труд» А. И. ЗСлусову по 
поводу смерти матери

ВОКАТАНОВОЙ 
Прасковьи Ивановны.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ f.
. Р***'̂ '*'̂ **’ 634»50. Тоней, ГСП, пр. Фрунав, 103. Телефоны! приемной рерантора —  1-44-39; заместителей редактора —  1-06-52, 1-37-05; оте. еенретарл —  1-32-34; ееиретарната—  1-46-20; отделач 

жизни— 1-28-65, 1-28-42; отдела пропаганды —  1-45-81, 1-48i35; отдела промышленности —  1-46^, 1-27-68; отдела нефтегеологни и строительства —  1>27-28> 1-36«i4; отдела сельеиего хозяйства —
1 -4 3 -7 5 , 1-44т60; отдела науки и учебных заведений — 1-33-58; отдела иНфермации, иультуры и спорта —  1-43-32, 1-06-31; отдела советского строительства и быта— 1-36-56; отдела писем —  1-36-65, 1-36-87, 1-06-31;

в Колпашеве —  36-55; общественной приемной —  1-36-66; отдела объявлений —  1-06-62; дежурного —  1-36-66; областной журналистской организации —  1-28-90.
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